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Спецкор «МК» побывала в уникальной пещере, 
обнаруженной в Крыму

Около ста кубометров костных 
останков доисторических животных, 
среди которых гигантский страус, 
древние слоны, медведи, носороги, 
бизоны, дикобразы, гиены, саблезу-
бые кошки. Редчайшие минералы. 
Необычные микроорганизмы и бакте-
рии. Все это было найдено в древней 
пещере при строительстве трассы 
«Таврида» в Крыму. Промахнись стро-
ители на десяток метров и не пробей 
они случайно колодец в подземную 
галерею, и этого сенсационного от-
крытия могло бы не быть.

2021 год объявлен в России Го-
дом науки и технологий. В рамках 
пресс-тура, организованного Рос-
сийской академией наук, спецкор 
«МК» прошла по системе галерей, 
тоннелей и залов пещеры со старшим 

преподавателем Крымского феде-
рального университета имени Вер-
надского, президентом Российского 
союза спелеологов Геннадием Само-
хиным и узнала:

   откуда в древней пещере железные 
ржавые трубы;
  каким образом летучие мыши способ-
ствовали появлению новых минералов;
  чем питаются живые организмы — ар-
хеи, живущие во тьме, без доступа кис-
лорода;
  в чьи норы то и дело проваливались уче-
ные;
  в каком месте специалисты надеются 
обнаружить в пещере останки Homo 
erectus — человека прямоходящего;

  как с помощью 95 свай и плиты удалось 
обезопасить трассу и сохранить пещеру.
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ТАЙНЫ И ЗАГАДКИ «ТАВРИДЫ»

ЗЛОБА ДНЯ
Александр 

МЕЛЬМАН, 
обозреватель
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СВОБОДНАЯ ТЕМА
Владимир ТЕТЕЛЬМИН, 
доктор технических наук, 
член Общественного совета 
при Минэнерго РФ

ВОДОРОДНОЕ 
БУДУЩЕЕ РОССИИ

КАК ШВЕДОВ 
ПОД ПОЛТАВОЙ 

Ура, мы выиграли! Как выиграли, у кого? 
Да у шведов, как под Полтавой! Так это не мы 
были. Что значит не мы, точно мы! Как там у 
Пушкина: «Обгони-ка сперва моего брата». 
Ну, меньшого, разумеется. 

Так украинцы обидятся: какой они нам 
меньшой брат?! Они сами по себе, великая 
европейская держава, знаменитые укры. Ну 
и пусть обижаются, на обиженных нефть да 
газ возят. Сказал же Владимир Владимирович 
только что: мы один народ. В тысячу первый 
раз уже сказал. 

Нет, когда они ходят там с бандеровским 
флагом, кричат: «Слава Украине!», сажают в 
помойки недовольных, идут воевать в Дон-
басс — мы против, конечно, здесь мы враги. 
Кровные. А уж если в футбол выигрывают, мы 
только за. Потому как еще раз: Украина — это 
Россия. Здесь играем, здесь не играем, здесь 
рыбу заворачиваем. 

А как же те, которые датчанам всё слили, 
Дзюба там, Зобнин, Джикия? Не-е, то не мы 
были, это так, показательные выступления, 
репетиция. Какая такая Дзюба? 

Мы до сих пор живем в СССР. Там, в Со-
ветском Союзе, особенно в последние его 
годы наша сборная почти целиком состояла 
из игроков киевского «Динамо» под чутким 
предводительством Валерия Лобановского. 
И все наши успехи в кубке кубков были пре-
жде всего от киевского «Динамо» (ну, и еще 
от тбилисского). 
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ТАКСИ — НЕ ДЕЛО МОЛОДЫХ
К перевозкам не хотят допускать водителей 

со стажем менее трех лет
Руководитель ГАИ выступил с 

предложением повысить уровень 
обслуживания в агрегаторах так-
си: согласно его идее, работать че-
рез агрегаторы смогут только во-
дители со стажем не менее 3 лет, 
причем хорошо знающие русский 

язык. Если идея будет одобрена, то 
в такси может вырасти качество (и 
безопасность!) обслуживания, но за-
одно вырастут и цены. «МК» обсудил 
инициативу с опытным столичным 
таксистом. 
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«Мы нацеливали футболистов 
на максимальный результат 
и признаем, что добиться 
его не удалось. При этом 
ответственности с себя не снимаю. 
В функциональном плане команда 
была готова хорошо, и цифры это 
объективно показывают. Но это 
лишь один из ключевых аспектов 
подготовки футбольной команды».

целивали футболистов 
симальный результат 
наем, что добиться
удалось. При этом 
твенности с себя не снимаю. 

ЧЕРЧЕСОВ ПОСТАВИЛ 
СЕБЕ «ДВОЙКУ»

AP

БРАТ ФУТБОЛИСТА 
СНОВА ЗАДЕРЖАН

Но отделался штрафом в день прямой 
линии

Брат футболиста Александра Кокорина, Кирилл, который 
всего лишь два года назад вышел по УДО из колонии, вновь стал 
героем криминальных новостей. «Прославившийся» после пья-
ных разборок с чиновником в «Кофемании», Кокорин-младший 
в компании друга и инстамодели в этот раз пытался прорваться 
на парковку Центра международной торговли, где готовилась 
прямая линия с президентом, и повздорил с охраной. Это стало 
причиной задержания молодых людей и одновременно спасло 
их от очередного публичного «распятия» в СМИ. 
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Прямая линия с президентом в этом 
году проходила в новом, антиковидном 
формате. Из-за сложной эпидобстанов-
ки Кремль решил отказаться от гостей в 
студии, которые обычно разбавляли ре-
гиональную тематику, и от сюжетов, сня-
тых профессиональными съемочными 
группами. В результате никто не скры-
вал, что общение с народом происходит 
по готовому сценарию: ведущие сами 
выбирали вопросы на планшетах, а пре-
зидент демонстрировал поразительную 
память на детали. Например, он смог без 
запинки назвать стоимость кубометра 

воды в Тюменской области. И борто-
вой номер американского самолета-
разведчика, принимавшего участие в 
провокации, устроенной британским эс-
минцем в Черном море. Впрочем, надо 
отдать должное организаторам: хотя 
неожиданностей не было, выпущенные в 
прямой эфир вопросы, по всей видимо-
сти, никто не шлифовал. Нарисованная 
гражданами картина подчас вызывала 
ощущение полной разрухи, безнадеги 
и неспособности региональных властей 
решить даже самые элементарные про-
блемы жителей.

Разговор, как и следовало ожидать, на-
чался с вакцинации, которая для некоторых 
россиян из добровольной внезапно превра-
тилась в принудительную, даже несмотря на 
медицинские противопоказания. Отвечая 
учительнице из Москвы, Путин подчеркнул, 
что такие требования незаконны: заставлять 
прививаться людей с медотводами, да еще 
под угрозой увольнения, никто не имеет пра-
ва. Выяснилось и кто должен давать медотвод 
— лечащий врач, знающий все особенности 
и диагнозы пациентов.

Читайте 2-ю стр.
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ВВП с трудом 
восстанавливал 

связь 
с населением

НЕСЪЕДЕННЫЙ ПУТИН

ЖИЛЬЦЫ НЕ СМОГУТ ПОГРЕТЬСЯ НА ЧУЖОМ ОТОПИТЕЛЬНОМ КОТЛЕ
Переплачивать за тепло 

не придется владельцам 
индивидуальных отопи-
тельных котлов в кварти-
рах. На защиту жильцов, 
которые не могут согреть-
ся от общих батарей, встал 
Конституционный суд.

В КС пожаловалась жи-
тельница Ставрополья, 
которая установила в 
своей квартире индивиду-
альный обогревательный 
котел. Дама надеялась, 
что получит двойную вы-
году: и мерзнуть не будет, 
и платить за отопление 

станет меньше. Однако 
управдомы продолжали 
присылать ей квитанции 
с огромными суммами. 
Коммунальщики не при-
нимали ее личный бой-
лер в расчет и продолжа-
ли выставлять такие же 
счета, какие получают 
жильцы подключенных к 
центральным системам 
отопления квартир. Но по 
факту частный котел ис-
тицы обогревал не только 
ее собственную квартиру, 
но и часть тепла отдавал 
в общедомовую систему 

— на отопление подъ-
езда и лестничных кле-
ток, которые батареями 
оборудованы не были. 
Конституционный суд, 
разобрав жалобу, нашел 
в нынешних «Правилах 
предоставления комму-
нальных услуг собствен-
ников многоквартирных 
домов» нарушение Кон-
ституции. Высшие судьи 
отметили, что в документе 
есть серьезный пробел. 
Формула расчета платы 
за отопление не учитыва-
ет, что в квартире может 

стоять индивидуальный 
котел, который понево-
ле отапливает не только 
жилище, но часть тепла 
отдает и за входную дверь 
— на лестницу и в подъ-
езд. По предписанию КС 
теперь чиновникам при-
дется переписывать пра-
вила и подгонять форму-
лу расчета под квартиры, 
которые отказались от 
центрального отопления. 
Автору жалобы, которой 
пришлось переплатить за 
ЖКУ, причитается компен-
сация.

МОСКВИЧ ПЫТАЛСЯ ОЖИВИТЬ ВОЗЛЮБЛЕННУЮ 
С ПОМОЩЬЮ ВОДОЧНЫХ КОМПРЕССОВ

Примочками из водки 
собственного приготов-
ления пытался оживить 
сожительницу, которая 
скончалась от невыноси-
мой жары, житель Юго-
Восточного округа сто-
лицы. Мужчина провел с 
трупом три дня, пока тело 
не забрали силой. 

Как стало известно 
«МК», в понедельник, 28 
июня, 64-летний Алек-
сандр (все имена изме-
нены) позвонил своей 
сестре и сообщил шоки-
рующую новость — его 
57-летней сожительнице 
Лике в воскресенье ста-
ло плохо. Она упала, изо 
рта пошла пена. Однако 
Александр заверил род-
ственницу, что справится 
со всем сам, и велел его 
не беспокоить. 

Сестра мужчины во втор-
ник все же приехала к нему, 
чтобы узнать о состоянии 
здоровья Лики. Александр 
дверь не открыл и начал 
прогонять родственницу. 
Тогда женщина обратилась 
в правоохранительные ор-
ганы. Впускать кого-либо 
в квартиру мужчина кате-
горически отказался. Он 
забаррикадировался, и 
более того, начал травить 
дихлофосом сотрудников 
МЧС, которые пытались по-
пасть внутрь. Когда дверь 
наконец удалось открыть, 
в квартире обнаружили 
труп Лики. 

Как пояснил Александр, 
он ухаживал за Ликой и ле-
чил ее, чтобы она пришла в 
себя. Делал компрессы и 
готовил микстуры из вод-
ки, а затем обкладывал 

Лику тряпочками с ле-
карством. Одну такую 
примочку эксперты обна-
ружили даже в интимном 
месте женщины… 

По словам сестры, ее 
брат больше десяти лет 
страдает психическим 
расстройством. Прояви-
лось оно неожиданно. 
Александр работал води-
телем, поехал в отпуск, а 
вернулся оттуда уже со 
странным поведением. 
Лечение не проходил уже 
длительное время. 

Когда Александра увоз-
или в больницу, с собой 
он пытался забрать тело 
сожительницы. 

Причину смерти Лики 
предстоит установить 
специалистам. Скорее 
всего, ей стало плохо с 
сердцем из-за жары. 

САМОЛЕТ РАЗБИЛСЯ, 
ТАК И НЕ ПРОЙДЯ ПРОВЕРКУ

Отказ двигателя пред-
положительно стал при-
чиной жесткой посадки 
самолета возле аэродро-
ма Мячково в Раменском 
районе Московской обла-
сти вечером 30 июня. 

Как стало известно 
«МК», ЧП случилось око-
ло 18.00. Легкомоторный 
низкоплановый самолет, 
принадлежащий заво-
ду «Звезда», поднялся 

в воздух. По некоторым 
данным, целью этого по-
лета была проверка техни-
ки после ремонта. На бор-
ту находились 50-летний 
командир Владимир Шев-
ко и второй пилот Сергей 
Зудов. Практически сразу 
же после взлета произо-
шел отказ двигателя — он 
просто заглох. Самолет в 
это время находился на 
высоте примерно 100–150 
метров. 

Была совершена жест-
кая посадка. И командир, 
и второй пилот на момент 
подписания номера в пе-
чать были живы, их го-
спитализировали. В слу-
чившемся разбирается 
комиссия. 

ЯИЧНАЯ СКОРЛУПА ПОМОГЛА 
РЕШИТЬ ПРОБЛЕМУ 

ВЫЛЕТАЮЩИХ ПЛОМБ
Клей для зубных пломб 

на основе яичной скорлупы 
изобрели ученые Воронеж-
ского государственного 
университета и государ-
ственного медицинско-
го университета имени 
Н.Н.Бурденко.

В настоящее время для 
восстановления повреж-
денных участков зубов 
врачи используют так на-
зываемые стоматологи-
ческие композиты. Клей, 
который закрепляет плом-
бы, также имеет искус-
ственную, композитную 
структуру и сильно отли-
чается от природной зуб-
ной ткани — дентина. Из-
за этого зубные заплатки 
неидеально соединяются 
с человеческим зубом, что 
иногда приводит к их вы-
падению.

Как сообщили «МК» 
в Российском научном 
фонде, под эгидой кото-
рого велась работа, новый 
клей, по химическому со-
ставу и структуре очень 
похожий на природную 
ткань зуба, изобрели во-
ронежские специалисты 
совместно с коллегами, 
работающими на Австра-
лийском синхротроне. Его 
основу составляет искус-
ственный полимерный ма-
териал, который широко 

используется в медици-
не. К полимеру добавлен 
карбонат-замещенный 
гидроксиапатит, получен-
ный из яичной скорлупы. 
Пломбы, прикрепленные 
с помощью него к зубу, 
стали держаться гораздо 
дольше.

Эффект был доказан в 
специальном эксперимен-
те. Разработчики поставили 
пломбы из яичной скорлу-
пы на настоящие зубы, ко-
торые были ранее удалены 
врачами по медицинским 
показаниям. Часть пломб 
они закрепили с помощью 
нового клея, а часть — с по-
мощью обычного стомато-
логического. Затем иссле-
дователи сделали тонкие 
срезы запломбированных 
зубов и с использованием 
инфракрасного излуче-
ния проанализировали их 
структуру. Оказалось, что 
благодаря высокому сход-
ству с природной тканью 
зуба новый клей образо-
вывал более устойчивые 
связи с дентином.

Учитывая тот факт, что у 
конкретного пациента ден-
тин может иметь особые 
свойства, плотность, цвет 
и т.д., ученые намерены в 
будущем разрабатывать 
для каждого индивидуаль-
ный клей. 

telegram:@mk_srochno

Муляж боевой гранаты 
подкинули 29 июня под 
лобовое стекло автомо-
биля следователя След-
ственного департамента 
МВД Светланы Фесинец, 
пока подполковник юсти-
ции ходила за покупками. 
К розыску злодеев, кроме 
оперов МУРа, подключи-
лись сотрудники ФСБ.

Как стало известно 
«МК», около 20.00, во 
вторник, 41-летняя сле-
дователь поставила свой 
автомобиль на откры-
той парковке торгово-
развлекательного ком-
плекса на Рублевском 
шоссе. Подполковник 
Фесинец передвигается 
на внедорожнике BMW Х6, 
машина, как она заявила 
коллегам, находится в ее 
пользовании, но не в соб-
ственности. Автомобиль 
2016 года выпуска оце-
нивается в 4,5 млн руб., 
находится в списке наи-
более угоняемых авто, 
поэтому установлена 
надежная сигнализация. 
Однако это не помешало 
злопыхателям открыть 
переднюю дверь и по-
ложить муляж гранаты 
«Ф-1» прямо в салон под 
лобовое стекло. По ви-
деокамерам установи-
ли, что это сделал некий 

мужчина, кото-
рый удалился 
в сторону Ру-
блевского шос-
се. Маршрут, 
по которому в 
тот день пере-
двигалась сле-
дователь, был 
не типичен для 

нее. На это ука-
зывает то, что за 

BMW велась слежка. 
Следователи СК возбу-

дили уголовное дело по 
статье 296 УК РФ «Угро-
за или насильственные 
действия в связи с осу-
ществлением правосу-
дия или производством 
предварительного рас-
следования».

Подполковник Фесинец 
— следователь с большим 
стажем работы, вела уго-
ловные дела в следствен-
ных органах УВД ЗАО, УВД 
по ТиНАО, ГСУ ГУ МВД по 
Московской области. 
Специализировалась на 
статьях, связанных с об-
маном дольщиков, рас-
следовала махинации при 
продажах квартир в ЖК 
«Валь д’Эмероль» в Мо-
сковской области, а также 
разбиралась в экономи-
ческих преступлениях, 
чем в настоящее время и 
занимается в МВД.

У оперативников уже 
есть некоторые зацепки — 
они установили, фигуран-
ты какого уголовного дела 
могут быть причастны к 
инциденту с гранатой. К 
поискам злодеев подклю-
чились сотрудники ФСБ. 
Пока злоумышленников 
не задержат, следователь 
будет находиться под го-
сохраной.

ШОПИНГ СЛЕДОВАТЕЛЯ ОМРАЧИЛ 
МУЛЯЖ ГРАНАТЫ 

ЖЕНЩИНА ЗАРЕЗАЛА МУЖА И ЕГО ЛЮБОВНИЦУ, 
ПРОТЕСТУЯ ПРОТИВ ШВЕДСКОЙ СЕМЬИ

Необычное смягчаю-
щее обстоятельство ока-
залось у женщины, за-
резавшей гражданского 
мужа и свою подругу во 
время секса. Суд при вы-
несении приговора учел 
аморальное поведение 
жертв. 

Как стало известно 
«МК», трагедия произо-
шла в небольшом по-
селке в Красногорском 
районе Подмосковья. 
Разлад в семье местных 
жителей — 53-летней 
Любови и 50-летнего Вя-
чеслава начался, когда 
женщина познакомила 
гражданского мужа со 
своей 36-летней под-
ругой Людмилой. Та за-
частила в гости, а через 
некоторое время и вовсе 
стала практически вто-
рой женой. Впрочем, и с 
первой подругой мужчи-
на не расставался, пред-
почитая жить шведской 
семьей. 

4 апреля 2021 года Лю-
бовь вернулась домой и 

снова застала там Люд-
милу вместе с Вячес-
лавом. Любовь начала 
возмущаться, и ее вы-
ставили из квартиры — 
ночь женщина провела в 
подъезде. Под утро она 
все же попала домой, 
чтобы собраться на ра-
боту. Но Вячеслав запер 
входную дверь, первой 
жене пришлось остаться 
в квартире, наблюдая, 

как парочка периодиче-
ски уединяется для лю-
бовных утех. 

Около четырех часов 
утра она в очередной раз 
увидела полураздетую 
Людмилу и Вячеслава 
уже без нижнего белья. 
Любовь пошла на кухню, 
взяла нож и зарезала 
пару. 

Ей пришлось ответить 
перед законом за двой-
ное убийство. 

Как сообщила «МК» 
руководитель пресс-
службы прокуратуры 
Московской области На-
талия Григорьева, Крас-
ногорский городской суд 
приговорил женщину к 
10 годам и 7 месяцам 
лишения свободы в ко-
лонии общего режима, 
с ограничением свободы 
сроком на один год. 

Фемида учла состоя-
ние женщины, которая 
испытывала настоящие 
муки и унижение, глядя 
на мужа-изменника и 
подругу-разлучницу.
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Во время прямой линии у президента 
Путина спросили, почему в России 
бананы из Эквадора стоят 78 руб. за 
килограмм, а морковь — 110 руб. По 
словам главы государства, в России 
не хватает своих овощей для удовлет-
ворения потребительского спроса, 
поэтому их вынуждены завозить из-за 
рубежа. Эксперты рассказали, почему 
отечественные продукты не по кар-
ману россиянам и как изменятся цены 
на ингредиенты борщевого набора в 
ближайшее время.

«Сегодня мировые индексы за продукты 
питания находятся на рекордном уровне, и на 
нас это тоже отражается: Россия — часть гло-
бальной экономики, — сказал Путин, отвечая 
на вопрос жительницы Липецка про рост цен 
на базовые продукты. — Государство обращает 
внимание на эти проблемы, возможно, что 
иногда это получается несвоевременно и не 
по всем группам товаров». Президент также 
добавил, что скоро будет урожай овощей, и 
выразил надежду, что это отразится на це-
нах — в сторону их понижения. Подорожание 
же продуктов Путин назвал общемировым 
трендом.

Цены на овощи действительно ставят ре-
корды. По данным Росстата, к 21 июня 2021-го 
с начала года более всего подорожала морковь 
— на 124,6%. Картофель прибавил 94,4%, ка-
пуста — 75,3%, лук репчатый — 40,9%. «Борщ 
становится элитным блюдом», — отметил глав-
ный аналитик TeleTrade Марк Гойхман.

В целом плодоовощная продукция за 5 
месяцев 2021 года прибавила в цене 11,3% по 
отношению к тому же периоду 2020 года. А ведь 
в прошлом году в январе–мае она подешевела 
на 0,16% к тому же периоду 2019 года.

«Нынешнее подорожание — совсем не 
традиционное сезонное явление, — подчер-
кнул аналитик. — Предположение о том, что 
виноваты пандемия и мировые тенденции, в 

целом не лишено оснований. Продовольствие 
повышает цены во всем мире. Во многом из-за 
последствий локдаунов, нарушения цепо-
чек поставок оборудования, материалов для 
сельскохозяйственных работ, ограничений 
в передвижении работников и пр.». По сло-
вам Гойхмана, такая же картина во многом и 
в России.

Напомним, что в прошлом году из-за 
пандемии аграрии не смогли полностью про-
вести посадочные работы, и им пришлось об-
ращаться к внешним закупкам. Кроме того, 

из-за общего подорожания товаров и осла-
бления рубля выросла стоимость импортных 
составляющих российского овощного про-
изводства. Повышаются и внутренние цены, 
например, на удобрения. То есть дело не только 
в покупке овощей на внешних рынках. У на-
ших фермеров свои проблемы. В принципе, 
они могут произвести сколько угодно про-
дукции. Проблема — сохранить продукцию в 
качественных хранилищах. В России, понятное 
дело, урожай осенью. До февраля он кое-как 
лежит, а потом собственные запасы начинают 

заканчиваться. Плюс российские фермеры 
часто выдают небольшие партии. А торговым 
сетям нужны большие объемы и гарантии, 
что товар будет поставляться стабильно на 
протяжении долгого времени. Легче работать 
с импортом. Отметим, что доля импортного 
картофеля составляет лишь 2% рынка в стране, 
по данным «Опоры России».

Россия ввозит картофель в основном из 
четырех стран — Египта, Израиля, Азербайд-
жана и Белоруссии. В прошлом году, когда уро-
жай собственного картофеля был рекордным, 
Картофельный союз даже призывал торговые 
сети не торопиться заказывать импортную 
продукцию. В 2018 году ретейлеры закупили 
картофеля за рубежом 556 тыс. тонн, в 2019 
году — 291 тыс. тонн, в 2020 году — 307 тысяч 
тонн. В конце 2020 — начале 2021 года цена 
на отечественный картофель оказалась из-за 
неурожая настолько высокой, что импортный 
его конкурент попал в одну с ним ценовую 
нишу.

Если говорить о мировой продуктовой 
инфляции, то, по словам руководителя ИАЦ 
«Альпари» Александра Разуваева, в ней ви-
новаты США, или, правильнее сказать, ФРС. 
«Западные ЦБ сохраняют процентные ставки 
на нуле и продолжают печатать деньги, — гово-
рит он. — За последний год индекс Bloomberg 
Agriculture, отслеживающий цены на базовые 
продовольственные товары, взлетел на 76% 
и обновил максимум за шесть лет. Цены на 
зерно подскочили на 70%, сахар подорожал 
на 60%, растительные масла выросли почти 
вдвое, до максимума за 10 лет. Россия — часть 
глобального рынка. Рост цен естественен». 
Эксперт подчеркнул, что зависимость России 
от импорта снижается. По прогнозам, доля 
зарубежных овощей на отечественном рынке 
может сократиться с 16% до 10% к 2025 году, 
а следовательно, цены на продукты должны 
пойти вниз.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.
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морковь — 110 руб. 
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На прошлой неделе боевые корабли 
НАТО дважды спровоцировали обо-
стрение ситуации у наших границ. 
Сначала британский эсминец De-
fender, а на другой день голландский 
фрегат Evertsen решили пошалить в 
Черном море, недалеко от россий-
ского Крыма. В обоих случаях на эти 
провокации отреагировали флот и 
авиация России. Но чтобы таких инци-
дентов больше не было, понадобилась 
«более тяжелая артиллерия» — заяв-
ление Верховного главнокомандую-
щего. И оно прозвучало.

Эсминец ВМС Великобритании Defender 
23 июня пересек госграницу России и вошел 
на 2–3 километра от границы в наши терри-
ториальные воды в районе мыса Фиолент в 
Крыму. Для выдворения нарушителя в ней-
тральные воды потребовалось подключить 
корабли погранслужбы и морскую авиацию 
Черноморского флота. 

Спустя сутки, 24 июня, голландский фре-
гат Evertsen с непонятными намерениями на 
всех парах направился в сторону Крымского 
моста. Изменил корабль курс только после 
того, как увидел над собой российские во-
енные самолеты.

Сейчас в Черном море на учения «Си Бриз» 
собралась целая эскадра кораблей стран НАТО, 
в основном непричерноморских. Всего заяв-
лено участие 30 кораблей, судов, катеров. А 
вдруг вся эта флотилия тоже захочет проверить 
нашу пограничную стражу и нарушить границу 
России? Что ж нам, все дела бросить и гоняться 

за нарушителями? Уж больно накладно.
Нашелся более экономичный способ, что-

бы всякие подобные провокации пресечь на 
корню. Это изящно сделал Верховный глав-
нокомандующий России, президент Путин во 
время прямой линии.

Отвечая на вопрос про британский эсми-
нец, Путин как бы между делом заметил: «Даже 

если бы мы потопили этот корабль, трудно было 
бы представить, что мир встал бы на грань 
Третьей мировой войны».

И все. 
Теперь, думаю, учения «Си Бриз» пройдут 

очень аккуратно, на безопасном расстоянии 
от российских границ. Более того, «старший 
по палате» — а это, конечно, американцы 

— проследит за наиболее буйными пациента-
ми, в том числе за британцами и голландцами, 
чтобы ничего подобного тому, что произошло 
23 и 24 июня, больше не повторялось.

Ну не проверять же им, в самом деле, — 
будет война после того, как очередной нару-
шитель отправится на дно, или не будет. Вряд 
ли слова Путина пройдут мимо ушей тех, кому 
они были адресованы. 

Как сказал Путин на той же прямой линии, 
но по другому поводу: «Я надеюсь, что в боль-
шинстве своем граждане страны понимают, что 
если я сказал, что прививку сделал, то так оно 
и есть. На таком уровне, мне кажется, люди не 
занимаются мелким жульничеством».

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

Путин изящно намекнул НАТО, что будет с кораблями — 
нарушителями границы

ПОТОПИМ БЕЗ ВОЙНЫ

Британский эсминец Defender. Голландский фрегат Evertsen.

Путин заявил, что по-прежнему 
является сторонником добро-
вольной вакцинации. Однако 
решения, которые из-за подъе-

ма заболеваемости, руководствуясь законом 
1998 года, принимают некоторые губернаторы, 
должны помочь избежать общероссийского 
локдауна. По просьбе ведущих ВВП впервые 
рассказал, какой именно вакциной привился он 
сам. Правда, не сразу вспомнил название: сна-
чала сказал «Вектор», потом уточнил — «Спут-
ник». «Им прививают в Вооруженных силах, а я 
Верховный главнокомандующий», — пояснил 
он. Появились разночтения и по срокам вакци-
нации: по словам Путина, прививку он поставил 
в феврале, а Дмитрий Песков сообщал, что это 
произошло 23 марта. Но в целом отношение 
главы государства к вакцинам не изменилось: 
все российские препараты эффективны и не 
вызывают таких «трагических ситуаций», как, 
например, «АстраЗенека». А главное — они по-
зволяют избежать тяжелого течения болезни 
и отдаленных последствий. Тут, правда, снова 
возникли разночтения. Путин сказал, что после 
укола заболевают 10% привившихся. Тогда как, 
по словам Голиковой, — 2,5%. «Кому верить 
— вам или Татьяне Алексеевне?» — уточнили 
ведущие. «Конечно, Татьяне Алексеевне, — 
ни секунды не сомневался ВВП, — она у нас 
занимается этим вопросом, была министром 
здравоохранения».

О ведущих надо сказать особо: их роль 
на прямой линии неожиданно возросла из-за 
ужасающего качества связи. Примерно 80% во-
просов, которые граждане задавали по видео 
в прямом эфире, с первого раза понять было 
решительно невозможно: вместо человеческой 
речи с экрана неслось бульканье и кваканье. 
С помощью ведущих Путину приходилось по 
отдельным словам расшифровывать обраще-
ния. А когда это не получалось, давать авторам 
советы, куда лучше встать и каким голосом 
говорить, чтобы хоть что-то расслышать. На-
стоящая драма разыгралась вокруг вопроса 
Елены Владимировны Калининой из Новокуз-
нецка, пытавшейся пожаловаться на аварийное 
состояние крыши в детском саду и угрозы со 

стороны местных чиновников, которые каким-то 
образом отследили ее обращение на прямую 
линию и вынуждали его отозвать. С Еленой 
Владимировной по настоянию ВВП пытались 
связаться по меньшей мере 5 раз. В том числе 
по обычному телефону. Но нормальную комму-
никацию наладить так и не удалось. «Это маг-
нитные бури», — предположила одна ведущая. 
«DDOS-атаки. Откуда, пока не ясно», — сказала 
другая. Хуже оказалось со знаниями в области 
географии: обе «прекрасные дамы», как назвал 
Наилю Аскер-Заде и Екатерину Березовскую 
сам президент, не знали, в какой области на-
ходится Новокузнецк. (А также город Троицк, 
который, между прочим, уже почти десять лет 
является частью Москвы.) Зато если уж они 
что-то знали, то бросались перебивать Путина, 
не отдавая себе отчет, что их мнение по любой 
теме вообще-то мало кого интересует.

Из-за отсутствия гостей в студии на пря-
мой линии было очень много местных вопросов, 
и они оставили наиболее удручающее впечат-
ление. Разбитые, порой существующие только 
на бумаге дороги. Аварийные детские сады и 
обвалившиеся крыши в школах. Необходимость 
вывозить мусор за тридевять земель. Само-
управство региональных и местных властей, 
по-своему трактующих нормы федеральных 
законов и постановлений правительства. И 
совсем уж страшный вопрос-крик уборщи-
цы: «Помогите бедным людям! Как прожить 
на оставшиеся после погашения кредита 1,5 
тысячи рублей с 9-летним сыном?» На него, 
кстати, Путин ответил, что деньги банки за-
бирать перестанут — подписан закон, запре-
щающий подобные списания у должников с 
доходами ниже прожиточного минимума. Но 
проблема, судя по обращениям, стоит шире: 
как вообще прожить на ПМ и даже на более 
высокие доходы, если все дорожает, а цены 
на отечественные морковь и картошку уже 
превышают стоимость заморских бананов? К 
сожалению, тут никаких сигналов, рецептов и 
даже обещаний со стороны главы государства 
в этот раз не прозвучало.

Напрасно многие ожидали, что в ходе пря-
мой линии президент озвучит какие-то допол-
нительные инициативы по поддержке граждан 
или бизнеса — новых выплат россиянам не 
обещано. Единственное исключение — моло-
дежь. По словам Путина, россиянам в возрасте 
от 14 до 22 лет в сентябре станет доступна 
«Пушкинская карта», на которую государство 
положит 3 тыс. руб. на культурный досуг. «Мож-
но в Большой театр один раз сходить или в 
течение 4 месяцев посещать другие культурные 
учреждения», — рассказал президент. Однако 
кто именно сможет оформить карту, где и будет 
ли ее получение как-то связано с доходами 
родителей, ВВП не уточнил.

Из Краснодара должен был прозвучать 

вопрос про ограничения для отдыхающих, 
которые с 1 августа смогут попасть на черно-
морские курорты только с сертификатом о 
вакцинации. Но после того, как в самом начале 
Путин безоговорочно поддержал антиковид-
ные решения регионов, целесообразность 
что-то уточнять на эту тему отпала сама собой, 
и житель столицы Кубани поинтересовался у 
президента наличием преемника. «Есть ли в 
вашей команде человек, которому вы могли бы 
передать власть без сомнений?» — спросил он. 
Есть или нет — прямого ответа Путин не дал. 
Но пообещал, что обязательно будет: ведь 
незаменимых у нас нет. «Моя ответственность 
заключается в том, чтобы дать рекомендации 
тем людям, которые будут претендовать на 
должность президента. И я надеюсь, смогу 
сказать о том, что такой-то или такой-то чело-
век достоин возглавить такую замечательную 
страну, как Россия», — заявил ВВП. Сам Путин 
после отставки, по его словам, работать не 
собирается — будет на печке сидеть.

Ну а самый неожиданный ответ прозвучал 
в ходе блица, когда ведущие поинтересовались 
произведениями, оказавшими самое большое 
влияние на ВВП. Стоит напомнить, что этот во-
прос президенту в той или иной форме задают 
уже не первый раз, и ответы также несколько 
варьируются. На этот раз Путин выбрал «Войну 
и мир», первый концерт Чайковского и... «Ко-
лобка», отметив, что о судьбе этого сказочного 
героя нелишне будет помнить всем чинов-
никам. «Как только вы, уважаемые коллеги, 
начнете принимать за чистую правду льстивые 
речи и будете погружаться в соответствующее 
состояние, вы рискуете быть съеденными», — 
предупредил он.

Судя по вопросам, которые граждане 
задавали президенту, нельзя исключать, что 
кое-кого могут «съесть» сразу после прямой 
линии.

Елена ЕГОРОВА. 
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Подготовила Ирина СЕЛИВЕРСТОВАNON-STOP
Летающая машина AirCar 
совершила первый меж-
городской перелет — она 
превращается из авто-
мобиля в самолет за две 
минуты. Перед стартом 
крылья выдвигаются, а 
спойлер превращается в 
хвост. AirCar успешно со-
вершил испытательный 
перелет длительностью 
35 минут между словацки-
ми аэропортами в Нитре и 
Братиславе. Разработчи-
ки заявляют, что на созда-
ние летающего авто ушло 
около двух лет и двух мил-
лионов евро.

КАДР

НАУКА

ПАНДЕМИЯ

НУ ВЫ ДАЕТЕ!

«ЗОЛОТО ТРОИ» ИЗУЧАТ ПОД УНИКАЛЬНЫМ МИКРОСКОПОМ

ЖИТЕЛЕЙ ИВАНОВА ОБЯЗАЛИ ТЕСТИРОВАТЬСЯ КАЖДЫЕ 4 ДНЯ

ДЕВУШКА ОТМЕТИЛА СВОЙ ДЕНЬ РОЖДЕНИЯ В ГРОБУ

 Пушкинский музей начал 
научное исследование 
легендарной коллек-
ции Генриха Шлимана, 
ввезенной в СССР в 1945 
году после капитуля-
ции Германии. В ГМИИ 
сегодня хранятся 13 кладов 
(259 предметов) из Трои, 
воспетой древнегреческим 
поэтом Гомером. Только 
в 1995 году специалисты 
получили возможность их 
изучать и показали широкой 
публике. Сейчас большин-
ство предметов выставлено 
в 3-м зале ГМИИ, и здесь, 
прямо на глазах посети-
телей, их будут изучать с 

помощью специального 
микроскопа с возможностью 
5000-кратного увеличения. 
На первом этапе исследуют 
65 ювелирных украшений: 

будет проведена макросъ-
емка и изучение состава ма-
териалов. Затем приступят 
к исследованию остальной 
части собрания. Первые ре-
зультаты надеются получить 
к декабрю — параллельно 
запустят специальный сайт, 
где можно будет во всех 
деталях рассмотреть экс-
понаты. Исследования по-
могут разобраться, из каких 
материалов и с помощью 
каких инструментов созданы 
предметы. А главное, раз 
и навсегда поставят точку 
в многолетних спорах о 
подлинности коллекции 
Шлимана.

Указом губернатора не-
привитые сотрудники 
предприятий каждые 
четыре дня будут обязаны 
сдавать ПЦР-тест, чтобы 
подтвердить отсутствие 
у себя ковида, причем за 
свой счет. Такое обязатель-
ное тестирование касается 
работников практически всех 
организаций. Из приказа 
по одному из предприятий, 
который прислала «МК» жи-

тельница Иванова, следует, 
что эта мера относится к тем 
конторам, в которых «менее 
60% от общего числа со-
трудников, осуществляющих 
свои обязанности с личным 
присутствием на рабочем 
месте, прошли полный курс 
вакцинации». 
Юрист, кандидат юридических 
наук Виталий Вышкварцев 
так комментирует эту меру: 
«В соответствии со статьей 

212 Трудового кодекса РФ 
обязанности по обеспечению 
безопасных условий охраны 
труда возлагаются на рабо-
тодателя. Если работодатель 
желает, чтобы его работники 
проходили тестирование, то 
обязанность по организации 
и оплате этой процедуры 
лежит на работодателе. Это 
относится и к муниципальным, 
государственным и к коммер-
ческим предприятиям». 

В кафе, выбранное для празднова-
ния, 23-летняя именинница приехала 
в катафалке. А к гостям ее вынесли в 
гробу. Интерьер мероприятия также на-
поминал поминки: были и крест, и венки, 
и фото «покойной» с датой ее рождения. 
По признанию девушки, она таким образом 
решила посмеяться над смертью: «Лежать 
в гробу с закрытой крышкой было волни-
тельно. Я нервничала и вела прямой эфир в 
Инстаграме. Но суеверия — это чушь. Чело-
век может все». Пользователи социальных 
сетей разделились на два лагеря: одни от-
метили креативность именинницы, другие 
посоветовали ей обратиться к психиатру, 
отметив, что такими вещами не шутят. 

Очень печальная новость — ушел из 
жизни поэт Сергей Мнацаканян, который 
более 10 лет работал литературным обо-
зревателем «МК» и был нашим добрым 
товарищем. Ему было всего 76. 

Доброжелательный, интеллигентный, 
ироничный… Таким мы его запомнили. Свою 
первую книгу он выпустил в 25 лет, а «МК» 
впервые напечатал его стихи — страшно 
сказать — 52 года назад. Сергей был одним 
из самых молодых членов Союза писателей 
СССР. Его творчество ценили коллеги — поэты 
Александр Аронов, Андрей Вознесенский, 
Андрей Дементьев, Евгений Рейн, Александр 
Ткаченко. Сергея знала вся поэтическая Мо-
сква, потому что столько лет, сколько он ра-
ботал в «МК», он вел рубрику «Турнир поэтов», 
открывая читателям, да и всей столице, новые 
имена. А сам продолжал писать, издавать 
книги. Одна из последних — «Рваное время 

Антилитература», рискованный сплав стихов, 
прозы, эссе, мемуаров. 

Можно долго рассказывать о жизни и 
творчестве Сережи Мнацаканяна, но луч-
шими словами для поэта будут его соб-
ственные стихи: 
Пошла седина — в бороду, 
 а бес — в ребро, 
оказывается, поэты до пенсии доживают, 
и в этом виной, 
 наверное, словесное серебро, 
за которое почему-то 
 сегодня не убивают…
В бессонной душе поэта 
 проходит за веком век,
несутся на меткий выстрел 
 матерые бандюганы: 
Россия, как мясорубка, 
 работает без помех — 
все перемелют начисто 
 телевизорные экраны.
Поэт — всегда одиночка, 
 поэтому обречен
на жизненное забвенье, 
 на призрак посмертной славы, 
особенно если пророчествует, 
 и вдруг за его плечом,
дрожа, как мираж в пустыне, 
 разваливаются державы! 

Отдел культуры. 

УШЕЛ ИЗ ЖИЗНИ ПОЭТ СЕРГЕЙ МНАЦАКАНЯН

На заре перестройки и перед закатом 
социалистической эры мы вчетвером 
— Павел Гусев, Юрий Поляков, Сергей 
Мнацаканян и я — дружили с юношеской 
горячностью. 

Сергей был старше, умудреннее, рас-
судительнее. И в то же время — при всей осно-
вательности, медлительности и разумности 
— самым беспокойным и мятущимся из нас. 
Чего стоили его пешие ночные прогулки, когда 
засиживался у меня на Зубовской до двух ночи, 
а потом шагал через всю Москву на «Динамо», 
где тогда жил! Менял пристанища, менял псев-
донимы (самый запоминающийся — Ян Август), 
чередовал пристрастия и привязанности. 

Едва открылась перспектива свободы, 
незамедлительно уехал на ПМЖ в Германию. 
Но не задержался там надолго. Вернулся, по-
тому что необходим был воздух творческого 
общения, неповторимая атмосфера ЦДЛ, 
к которой он привык, книги, которыми его 
квартира была утрамбована, — с собой этот 
неподъемный груз в чужую страну было не 
увезти, а переправлять малыми дозами не 
получалось. 

Он привык к вниманию, славе. Довери-
тельность интонации и простота обращения 
к читателю снискали ему множество поклон-
ников. Процитирую то, что произносилось 
в застольных компаниях, читалось со сцен 
и эстрады: 

Ты знаешь, каждый раз, когда
ворвется в жизнь плохое что-то, 
сверкнет над городом звезда, 
спасет от горести работа. 
Я сказал о дружбе нашей четверки. Но 

внутренний рисунок отношений постоянно ме-
нялись, перераспределялись роли. Самым уму-
дренным сделался Павел Гусев. Он буквально на 
днях сказал мне о том нашем прошлом: «Никто 
из нас не знал, что ждет каждого в нашей бы-
стро меняющейся державе». И действительно, 
трудно было предположить, что поэт отчетливо 
гражданского звучания Юрий Поляков станет 
ниспровергателем комсомольской иерархии и 
главным редактором «Литературной газеты». 
Я, 15 лет работавший в «ЛГ», превращусь в обо-
зревателя «МК», а вот уж не журналист и не 
репортер Сергей Мнацаканян в самый сложный 
момент своей жизни обретет пристанище в 
«МК», а затем, пережив сложный этап и рас-
правив крылья, перекочует в «ЛГ». 

Вместе с Сергеем мы издавали наши кни-
ги у Елены Паршковой в издательство «МИК» 
(увы, закрывшемся) — не разлучаясь с поэзи-
ей, Мнацаканян стал мемуаристом и выпустил 
несколько томов о ярких современниках, с 
которыми его сводила судьба. Объединил эти 
свои краткие и пространные воспоминания 
общим названием — «Прекрасные люди». 

Он сам был таким — замечательным 
другом, нетривиальным мыслителем, чуда-
коватым фантазером. 

Светлая тебе память, Сережа. 
Андрей ЯХОНТОВ. 

KL
EI

N 
VI

SI
O

N
KL

EI
N 

VI
SI

O
N

М
АР

ИЯ
 М

О
СК

ВИ
ЧЁ

 ВА

АВГУСТ УМЕР В ИЮНЕ

УТРАТАУУТТРААТТАА

р р
ление Верховного главно
щего. И оно прозвучало.

Эсминец ВМС Великобр
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Антилитература», рискованный сплав стихов, 
прозы, эссе, мемуаров. 
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«Оказывается, поэты до пенсии доживают»
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Президент России Владимир Путин 
заявил, что Украина находится под 
внешним управлением со стороны За-
пада. В связи с этим он пока не готов 
встретиться с Владимиром Зелен-
ским, потому что не знает, о чем с ним 
говорить. Об этом он заявил в ходе 
ежегодной прямой линии.

Как заявил Путин, Украина не входит в 
список недружественных для России стран, 
потому что «украинцы и русские — один народ». 
Он даже планирует написать некую аналитиче-
скую статью на эту тему и надеется, что с ней 
ознакомятся граждане обеих стран. 

По его мнению, причина разногласий 
между Москвой и Киевом — политика ны-
нешнего руководства Украины. «Они вносят 
в Раду закон и объявляют русский народ не 
коренным. Это уму непостижимо! Это приве-
дет к сокращению общего числа русских. Это 
сравнимо с применением оружия массового 
поражения», — считает президент. Он под-
черкнул, что всех людей, которые пытаются 
укрепить отношения с Россией, «сажают в 
тюрьмы и убивают на улицах». 

На вопрос, готов ли он встретиться в 
Зеленским, Путин ответил, что не видит в 
этом смысла, потому что ключевые решения 
по Украине принимаются в США, Берлине и 

Париже. «Что встречаться с Зеленским, если 
он отдал свою страну под полное внешнее 
управление? Тем не менее я не отказываюсь от 
встреч подобного рода, но надо только понять, 
о чем говорить», — заключил президент.

Зеленский неоднократно настаивал на 
встрече с российским коллегой. В апреле он 
приглашал его на линию разграничения на 
Донбассе, отмечая, что сторонам необходимо 
обсудить вопрос безопасности, затем предла-
гал встретиться в Ватикане. Путин отвечал, что 
ему всегда есть о чем поговорить с Зеленским, 
особенно в свете накопившихся проблем в 
двухсторонних отношениях. При этом во время 
переговоров с Джо Байденом в Женеве глава 
России обсудил Украину лишь «мазком».

Украинский политолог Руслан Бортник 
в разговоре с «МК» назвал тезис о внешнем 
управлении Киевом преувеличенным. По 
его словам, влияние западных партнеров на 
Украину значительное и даже определяющее, 
но о полноценном управлении все-таки речь 
не идет. 

Он уверен, что в ближайшее время ждать 
встречи двух президентов не стоит. «Президент 
России обосновывает отсутствие переговоров 
тем, что украинское руководство враждебно 

и недоговороспособно в силу внешней за-
висимости. Он как бы дает понять, что хочет 
говорить об Украине с Байденом, Макроном 
или Меркель. Таким образом, Путин не стре-
мится приблизить встречу, но и не отметает 
ее идею, потому что в противном случае он 
попал бы под международное осуждение из-
за нежелания мира, неконструктивности и так 
далее», — пояснил эксперт.

По словам замдиректора Института 
стран СНГ Владимира Жарихина, подоб-
ная встреча возможна только в случае, если 
Зеленский выйдет на уровень Путина: «Это не 
значит, что Украина должна быть такой же по 
величине, населению, количеству ракет и так 
далее. Это может быть руководитель скромной 
по размеру державы, но он должен быть само-
стоятельным и суверенным руководителем. 
Например, с Лукашенко Путин встречается, 
потому что Лукашенко сам принимает реше-
ния. А какой смысл встречаться с Зеленским? 
Он не Ганди, чтобы говорить с ним о жизни и 
философствовать. Если он покажет, что хоть 
какие-то решения может принимать, то тогда 
во встрече будет смысл».

Алена КАЗАКОВА, 
Михаил КАТКОВ.

Предприниматель из Сургута по-
жаловался Владимиру Путину на 
невыгодные условия кредитов для 
бизнеса — высокие проценты, малые 
сроки (до трех лет) и наличие залога. 
Упомянутую им в ходе прямой линии 
банковскую ставку в 18% президент 
описал словом «многовато», однако 
сделал акцент на мерах поддержки, 
предпринятых властями в 2020 году. 
Между тем все они были продиктова-
ны тогдашней ситуацией с коронави-
русом, а сегодня, в условиях не менее 
тяжелых, продолжения не получили. 

«Малый и средний бизнес чрезвычайно 
важны, — сказал Путин. — Конечно, в услови-
ях пандемии он пострадал больше всех, мы 
отдаем себе отчет. Мы предприняли целый 
набор мер, чтобы поддержать и кредиты под 
нулевую ставку, под 2% с погашением, если 
сохраняется численный состав работающих. 
Пролонгация, снижение ставок. Это серьез-
ный, большой набор мер». 

Президент заметил также, что «прийти 
за деньгами — дело несложное, но как их 

отдавать?». Ведь существует риск подорвать 
банковскую систему, хотя она сильная. Конеч-
но, кредит под 18% — многовато, учитывая, 
что средняя ставка в России — 12%. Но ведь 
есть и льготные формы кредитования: ключе-
вая ставка ЦБ плюс 2,75% к ней. «Получается 
8,25%. Это гораздо лучше, чем 18% и даже 
12%». По словам Путина, государство и даль-
ше будет совершенствовать эту систему, но 
многое упирается в ресурсы и ограничения 
федерального бюджета. 

«Следует признать: в 2020 году прави-
тельство оказало достаточно весомую помощь 
малому и среднему бизнесу, — говорит доктор 
экономических наук Игорь Николаев. — Так, 
предприниматели могли получить льготные 
займы на выплату заработной платы работ-
никам, а если они сохраняли 90% списочного 
состава, то кредит вообще аннулировался. 
Но, похоже, власти решили, что дело сделано, 
что самое страшное позади, раз экономи-
ка показывает восстановительный рост. И 
самоустранились».

А между тем динамика заболеваемости 
коронавирусом в России крайне негативная. 

Плюс вводятся новые ограничения. Новые 
меры поддержки, сопоставимые с прошло-
годними, возможны лишь в том случае, если 
власти объявят общенациональный локдаун. 
Но его нет, и каждый регион решает свои про-
блемы — экономические и эпидемиологиче-
ские — собственными силами и средствами. 
Что касается банковских 18%, то, отмечает 
Николаев, речь идет о чисто коммерческом 
продукте, без каких-либо льгот. Таков сло-
жившийся в России рынок кредитования: 
рядовые, мелкие заемщики могут рассчи-
тывать лишь на ставки размером не менее 
15%. Крупным клиентам банков, с хорошей 
кредитной историей, нередко предоставля-
ются более выгодные условия. Надо также 
учитывать, что вслед за ростом инфляции ЦБ 
тоже повышает свою ключевую ставку. Соот-
ветственно, идут вверх и ставки, по которым 
кредитуется бизнес.    

«В действительности ситуация с кредито-
ванием бизнеса выглядит еще хуже, — рассу-
ждает старший аналитик ИАЦ «Альпари» Анна 
Бодрова. — Ставки для малых предприятий 
составляют от 15% до 35% в зависимости от 
вида бизнеса, сроков кредитования, наличия 
залога и прочего. При этом индивидуальный 
предприниматель может оставить банку в за-
лог только квартиру в многоквартирном доме. 
Ни личная земля с домом, ни автомобиль 
тут не котируются. Есть и лимиты по объему 
кредитования: тот же ИП может взять под 
ставку в 18–20% годовых 5–6 млн рублей. 
Для бизнеса это немного».

К этим сложностям добавляются тре-
бования к срокам ведения бизнеса, его ха-
рактеру и местоположению. Для того чтобы 
предприниматели могли «потянуть» такие 
условия кредитования, их бизнес должен 
быть высокодоходным. А в России это или 
добыча сырья, или торговля, причем в узких 
секторах. Остальным приходится выживать, 
резюмирует Бодрова.

Георгий СТЕПАНОВ.

В проведении прямых линий с прези-
дентом сказано новое слово: угрозы 
и требования удалить обращения к 
Путину на местах. Впрочем, есть и 
хорошие новости. Молодые люди 
14–22 лет получат от государства по 
3 тыс. руб. на культпоходы, все дети с 
6 лет получат по 10 тыс. руб. на сборы 
в школу, даже если отправятся туда 
лишь на будущий год, а учителей с 
медицинскими отводами не смогут 
принудить ставить прививки.

Отчаявшись добиться от местных властей 
ремонта постоянно текущей крыши детско-
го сада-школы №235 города Новокузнецка 
Кемеровской обл., Елена Калинина обрати-
лась с этой просьбой на прямую линию-2021. 
Тем, что даже самые пустяковые дела у нас 
без вмешательства президента не решить, 
давным-давно никого не удивишь — так уж 
повелось в нашей стране. Однако история с 
нынешним обращением кемеровчанки все 
же достойна удивления.

Для начала в местном департаменте 
образования волонтеру, который пытался 
собрать предварительную информацию о 
ситуации с текущей крышей, предложили «по-
жалеть директора садика и ее внука». А затем 
саму Калинину попросили удалить свое об-
ращение к президенту, угрожая в противном 

случае лишить ее опекунства над внучкой. 
Услышав эту историю, Путин вскипел:

— Такой проблемы у вас нет! — заверил он 
жалобщицу. — Пусть лучше подумают о своих 
проблемах те, кто вам угрожает! По поводу 
ремонта школы мы, конечно, переговорим 
с губернатором. Но прошу его также обра-
тить внимание на должностных лиц, которые 
запугивают людей, с которыми они должны 
работать. А о результатах доложить! 

Увы, по данным, озвученным самим 
Путиным, из 40 тыс. российских школ 60% 
нуждаются в текущем ремонте, 10% — в ка-
питальном, а вместо аварийных школ нужно 
построить 1,3 тыс. новых. Так что тема, подня-
тая Еленой Калининой, более чем актуальна. 
Однако не менее актуальна и тема прививок 
педработников:

— Если есть отвод по медицинским сооб-
ражениям, требовать вакцинирования никто 
не вправе. Если директор школы об этом не 
знал, то пусть узнает сейчас: это незаконно! 
— заявил Путин обратившемуся на прямую 
линию мужу учительницы московской школы, 
которая имеет медицинский отвод, но от кото-
рой директор школы под угрозой увольнения 
все же требует предоставить справку о при-
вивке до 15 июля.

Впрочем, есть в нашей сфере образова-
ния и хорошие новости.

— В отношении единовременных выплат 
в августе по 10 тыс. руб. на каждого ребенка, 
идущего в школу, до сих пор был нерешенным 
вопрос по детям шести лет. В правительстве 

сомневались: как узнать, кто из них пойдет 
в школу с 6 лет, а кто с 7 лет? Думаю, нужно 
платить всем семьям, где есть 6-летние дети, 
даже если они пойдут в школу не в этом, а в 
следующем году, — заявил Путин. — Но роди-
тели должны понимать: это разовая выплата. 
Поэтому тем, кто получит деньги в этом году, 
а в школу ребенка отправит в следующем, 
лучше потратить эти средства на подготовку 
ребенка к школе.

Для тех, кто уже учится, свой бонус — 
проект «Пушкинская карта». Он рассчитан на 
ребят в возрасте от 14 до 22 лет, каждый из ко-
торых только за период с сентября по декабрь 
2021 года получит на такую карту из бюджета 
по 3 тыс. руб. на культпоходы: посещение за 
счет государства выставок, концертов, вы-
ставочных залов и других очагов культуры как 
местных, так и общефедеральных.

— Идеи выплат и шестилеткам, и уча-
щимся «на культуру» можно только поддер-
жать, — заявил «МК» глава Общества защиты 
прав граждан в сфере образования Виктор 
Панин. — Во многих семьях из-за пандемии 
финансы, что называется, поют романсы, 
и эта помощь будет им более чем кстати. 
Единственный вопрос — целевое расходо-
вание этих средств, и особенно в социально 
неблагополучных семьях. Не хотелось бы, 
чтобы эти деньги, изначально выделенные на 
благое дело, прогуляли бы и пропили взрос-
лые. Тем более если ребенок 6 лет пойдет в 
школу не в этом году, а в следующем, а в итоге 
останется без поддержки государства. То 
же касается и «Пушкинской карты». Хочется 
верить, что средства с нее не уйдут налево, а 
будут потрачены на приобщение молодежи к 
культуре. Впрочем, эта идея не нова. Мы уже 
давно предлагали ввести именные серти-
фикаты на посещение учащимися музеев и 
учреждений дополнительного образования 
за счет государства, и сейчас эту идею реа-
лизуют хотя бы в части музеев.

Марина ЛЕМУТКИНА.

Президент России Владимир Путин 
не смог прямо ответить на вопрос, 
сможет ли Москва гарантировать 
безопасность жителей Нагорного Ка-
рабаха. Однако, по его словам, трех-
сторонняя рабочая группа делает все 
для того, чтобы в регионе вновь не 
разразилась война и между жителя-
ми региона развивались нормальные 
отношения.

О судьбе Арцаха Путина спросили во 
время его прямой линии. Прежде всего Пре-
зидент России решил подчеркнуть ту роль, 
которую Москва сыграла в завершении второй 
войны за Карабах. Во-вторых, сами жители 
самопровозглашенной республики долж-
ны быть заинтересованы в том, чтобы эта 
трагедия не повторилась. В-третьих, Путин 
считает, что если армяне и азербайджан-
цы будут жить мирно и дружно, им удастся 
создать условия для улучшения жизни лю-
дей не только в сфере безопасности, но и в 
социально-экономической сфере. Вместе 
с тем он подчеркнул, что остаются вопросы 
с проведением границы между Арменией и 
Азербайджаном.

Напомним, в конце сентября 2020 года 
Азербайджан напал на самопровозглашенную 
республику Арцах. Война продлилась 44 дня, 
после чего премьер-министр Армении Никол 
Пашинян при посредничестве России под-
писал с Баку перемирие. По договору Арцах 
отказывается от всего своего пояса безопас-
ности, плюс теряет Гадрутский район и Шуши. 

Безопасность республики и единственной 
дороги к ней через Лачинский коридор на 
протяжении 5 лет (до ноября 2025 года) будут 
обеспечивать российские миротворцы.

Однако в Армении и Нагорном Караба-
хе многие переживают, что спустя это вре-
мя миротворцы уйдут и регион достанется 
азербайджанцам. Масла в огонь подливает 
официальный Баку, который прямо заявля-
ет, что конфликт в Карабахе завершен, ни о 
каком признании Арцаха речи быть не может 
и так далее.

Эксперты объяснили «МК», почему Путин 
не смог однозначно ответить на вопрос о 
безопасности жителей Нагорно-Карабахской 
Республики:

Грант Микаелян, научный сотрудник 
Института Кавказа:

— Пока неизвестно, что будет через 4,5 
года, когда к концу подойдет мандат россий-
ских миротворцев в Карабахе. Причем этого 
понимания пока нет ни в Азербайджане, ни 
в Армении, ни в России. Соответственно, 
безопасность Арцаха зависит не только от 
Москвы, но и от Баку и Еревана.

В частности, власти Армении должны 
прилагать больше усилий к тому, чтобы через 
4,5 года появилось больше возможностей 

для маневров. Например, нужно работать 
над проблемой Лачинского коридора и воз-
вращения беженцев в Бердзор. Пока по этому 
направлению нет никакого улучшения. При 
этом следует подчеркнуть, что если Армения 
не будет проявлять активность, Россия не бу-
дет делать это за нее. Москва выполняет роль 
посредника и миротворца, но кооперацию 
можно расширить, если будет желание.

Константин Затулин, глава Института 
стран СНГ, замглавы Комитета Госдумы по 
делам СНГ и соотечественников:

— Пока Россия обеспечивает безопас-
ность Карабаха, и надеюсь, что это будет 
происходить и в будущем. Страхи, что Россия 
все бросит и уйдет через несколько лет, не 
должны оправдаться. Москва взяла на себя 
ответственность, не в наших привычках ухо-
дить от нее. Мне кажется, Путин лишь под-
твердил это намерение.

Вместе с тем ситуация сложная. Регион 
активно осваивает Турция, чему подтверж-
дением является Шушинская декларация. 
Все это диктует необходимость более се-
рьезного и бдительного отношения к выпол-
нению Союзного договора между Арменией 
и Россией.

Артур АВАКОВ, Алена КАЗАКОВА.

Путин объяснил завышенные цены 
на российских курортах возросшим 
спросом и напомнил о создании 
госкорпорации, призванной спасти 
отрасль. Почему власти делают 
ставку на новые чиновничьи струк-
туры, а не на развитие частного 
сектора и повышение транспортной 
доступности? Правительство созда-
ло туристическую госкорпорацию в 
надежде на то, что организация вы-
ведет внутренний туризм на новый 
уровень. Что происходит на деле, мы 
прекрасно знаем: отели Юга России 
переполнены, цены выше, чем за 
рубежом, современной инфраструк-
туры нет.

«Как только предложение не справляет-
ся со спросом, сразу вверх идут цены — во 
всей рыночной экономике это происходит», 
— сказал Путин в ходе прямой линии, объ-
ясняя взлетевшие сверх всякой меры цены 
на отечественных курортах. Президент также 
напомнил о создании госкорпорации, кото-
рая будет предоставлять кредиты частным 
предпринимателям. По мнению Путина, это 
эффективная мера поддержки государства 
внутреннего туризма.

О том, что в России создается отдельная 
структура для развития внутреннего туризма, 
президент объявил на пресс-конференции 
17 декабря 2020 года. Разработка проекта 
была поручена вице-премьеру Дмитрию 
Чернышенко.

Новая организация вместе с региона-
ми приступит к разработке мастер-планов  

туристических территорий и определит 
несколько туристическо-рекреационных 
кластеров, таких, к примеру, как Крым и 
Камчатка, которые включили в нацпроект 
по туризму (реализация оценивается в 629 
млрд рублей вложений из госбюджета до 
2030 года). Корпорация призвана участво-
вать в развитии туристических кластеров 
путем привлечения инвесторов. В 2020-м 
Чернышенко сказал, что в бизнес-проектах 
на условиях государственно-частного пар-
тнерства (ГЧП) на 1 рубль бюджетных средств 
будет привлечено не менее 3–4 рублей от 
инвесторов. При участии новой структуры 
правительство намерено повысить интерес 
банков к инвестпроектам в сфере туризма. 
В конце декабря 2020 года гендиректором 
корпорации «Туризм.РФ» был назначен Сер-
гей Суханов.

Сможет ли эта госструктура отрегули-
ровать цены на российских курортах, «МК» 
спросил у вице-президента Российского 
союза туриндустрии Юрия Барзыкина.

— Цены — это следствие. В Краснодар-
ском крае всего 45 пятизвездочных отелей, 
а на аналогичном по протяженности побере-
жье Турции — 450. Когда выбор шире и пред-
ложений больше, стоимость размещения 
ниже. Разница между нашими странами не 
только в количестве гостиниц высокого клас-
са, но и в налоговой и тарифной политике. 

За рубежом инвесторов поддерживает го-
сударство, у нас НДС для отелей, как и для 
промпредприятий, — 20%, что в два раза 
больше, чем в Европе и Турции.

Госкорпорация призвана упростить ин-
весторам вход на туристический рынок. Она 
привлекает условиями, например, низкой 
кредитной ставкой. Большая разница: воз-
вращать кредитные деньги по ставке 3% 
или по 16%. Уже идет активное обсуждение 
более сотни проектов, которые должны еще 
пройти экспертизы. Думаю, к концу 2021-го 
уже будут заключены первые контракты.

— Хорошо, инвесторы, которых при-
влечет госкорпорация, будут занимать-
ся строительством гостиниц высокого 
класса, но как быть с транспортной до-
ступностью и прочей инфраструктурой? 
Получается какая-то нелогичная под-
держка внутреннего туризма: отель есть, 
но добраться до него возможности нет.

— А этим уже должно заниматься госу-
дарство. Отсутствие логистики, подъездов 
к гостиничным комплексам — большая про-
блема. Туристам надо дать возможность 
долететь, доехать до пункта назначения за 
разумную цену. По этой причине в работе 
участвуют межведомственные структуры, 
Минтранс, региональные власти. Правда, 
ресурсов у регионов не хватает.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

КРИК 
ВОПИЮЩЕГО 
ИЗ СУРГУТА
Президенту пожаловались 
на тяжелую ситуацию 
с кредитованием бизнеса

Спасет ли новая чиновничья 
структура от завышенных ценЭксперты оценили слова 

Путина о внешнем управлении 
Украиной

ДЫРУ В КРЫШЕ ШКОЛЫ 
ЗАТКНУЛИ УГРОЗОЙ
Молодежь получит 
по 3000 рублей на музеи

Что ждет Карабах 
через 4,5 года

Президент России Владимир Путин 
во время прямой линии раскрыл де-
тали инцидента с участием эсмин-
ца ВМС Великобритании, который 
произошел 23 июня вблизи Крыма. 
По словам Путина, военный корабль 
Defender, который вошел в террито-
риальные воды России, действовал 
совместно с разведывательной ави-
ацией ВМС США. Президент России 
назвал произошедшее «комплекс-
ной провокацией», цели которой для 
«МК» оценил военный эксперт.  

Действия ВМС Британии в Черном 
море обернулись самой масштабной во-
енной провокацией в регионе за последние 
годы. Утром 23 июня эсминец HMS Defender 
нарушил морские границы в районе мыса 
Фиолент в Крыму. На перехват корабля вы-
двинулись силы Пограничных войск ФСБ 
и военные самолеты ВКС России, которые 
вынудили нарушителя изменить курс.

Инцидент активно обсуждался в за-
падной прессе, а ряд западных политиков 
осудил «недружелюбные действия России» и 
нарушение ею норм морского права. Однако, 
как заявил в ходе прямой линии Президент 
России Владимир Путин, действия эсминца 
были изначально направлены на провоци-
рование военной реакции. По его словам, 
страны Запада изучали возможную реакцию 
на подобный инцидент, причем британский 
корабль действовал не в одиночку.

Путин сообщил данные нашей разведки: 
накануне провокации в районе появился 

самолет-разведчик ВВС США. Президент 
даже назвал порядковый номер самолета — 
63/9792. По данным сервисов, отслеживаю-
щих воздушный трафик, под таким номером 
числится самолет-разведчик Boeing RC-135V 
Rivet Joint, который регулярно совершает 
разведывательные вылеты к границам Рос-
сии с базы ВВС США Souda Bay на острове 
Крит. Он и сейчас находится в воздухе.

Как рассказал «МК» военный эксперт 
Александр Михайловский, самолеты этой 
модели могут выполнять различные разве-
дывательные задачи и несут на борту раз-
личную специальную аппаратуру.

— Это модификация одной из главных 
«рабочих лошадок» разведывательной авиа-
ции ВВС США — самолета RC-135C. Такие 
воздушные суда работали в годы «холод-
ной войны», и в наше время они активно 
используются. У границ России самолеты-
шпионы появляются постоянно, иногда — в 
одиночку, иногда — в компании с беспилот-
никами и самолетами ВВС Великобритании 
или Франции. Суть провокации президент 
назвал верно и исчерпывающе: эсминец 
в роли наживки, а самолет-разведчик на 
безопасном расстоянии летает и наблюдает 
за реакцией наших сил в Крыму.

— Что именно интересовало амери-
канский самолет в этом инциденте?

— На нем установлены бортовые радио-
локационные станции. Их задача — искать 
самолеты или другие цели в воздухе. Работа-
ют по известному принципу: станция выдает 
радиоимпульс, радиоволны, встретив на пути 

то или иное препятствие, рассеиваются и 
отражаются от препятствия, возвращаясь 
обратно к радиолокатору. На основании 
этих данных можно установить, какие са-
молеты сейчас в воздухе — их габариты, 
модель, характеристики и т.д. В общем, 
все на уровне школьного курса физики. Та-
ким образом самолет-разведчик получает 
данные обо всех самолетах в заданном ре-
гионе. Кроме того, на RC-135 установлены 
аэрофотоаппараты. 

Непосредственно RC-135V под завяз-
ку напичкан антеннами, они пеленгуют ис-
точники радиоизлучения, например — те 
же самолеты, которые ведут переговоры. 
Причем пеленгация идет в автоматическом 
режиме. Благодаря огромному    количеству 
аппаратуры RC-135V получает возможность 
перехватывать большую часть диапазона 
электронных сигналов из тех, что вообще 
поддаются перехвату.

Иными словами, пока наши самолеты 
прогоняли британский корабль, он изучал их 
действия. Мы же не знаем, сколько их было 
поднято — не все оказались непосредствен-
но в зоне инцидента. Однако, учитывая, что 
о визите шпиона наше командование все 
знало, вряд ли мы позволили ему узнать 
больше, чем следовало.

Они рассчитывали на панику, вроде того, 
как ткнуть палкой в муравейник, и все сразу 
забегали, а ты сиди, смотри и анализируй. 
Паники не возникло, все отработали в штат-
ном режиме, инцидент пока что исчерпан.

Федор ДАНИЛЬЧЕНКО.

ВВП точно назвал номер 
самолета-шпиона НАТО, 
он и сейчас в воздухе

ПАЛКОЙ 
В МУРАВЕЙНИК

Пятизвездочных отелей на анталийском побережье 
Турции в десять раз больше, чем на аналогичной 

площади в Краснодарском крае.

Путин нашел повод 
не встречаться 

с Зеленским.

Дети Арцаха вспоминают 
солдат, погибших в войне 

с Азербайджаном.
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Владимир ТЕТЕЛЬМИН, доктор технических наук, 
член Общественного совета при Минэнерго РФ

ВОДОРОДНОЕ БУДУЩЕЕ РОССИИ
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И в 86-м на чемпионате мира в 
Мексике играли в основном 
составе сборной 9 киевлян, и 
в 88-м «серебро» на Евро опять 

получили за счет наших украинских това-
рищей. Так разве можно нас разделить? 

Когда мы (или уже не мы?) беспомощно 
проиграли Бельгии, а потом позорно Дании, 
украинцы, особенно во Львове, ликовали. Ну 
пусть себе радуются, они же еще малень-
кие, неразумные. Даже Владимир Ильич 
Ленин писал при образовании СССР, что 
большие нации должны уступать малым. 
Вот и доуступались — всё отдали, даже 
Крым с Новороссией. Но теперь опять Крым 
наш, да. Мы русские (как там у Балабанова в 
«Жмурках»: «Молчи, эфиоп». — «Я русский!»; 
так даже Александр Сергеевич мог про себя 
сказать), и это многое объясняет. 

Вы заметили, как Андрей Шевченко, 
главный тренер Украины и легендарная 
мировая звезда, наша гордость (да-да, и 
наша тоже!), наставлял своих подопечных, 
на каком языке? На русском, конечно! Они 
все там говорят по-русски, всюду и всегда, 
окромя западенцев, конечно. Как ни ста-
райся вытравить из них великий и могучий 
— ничего не выходит! Несколько лет назад, 
уже во время войны, по приглашению своих 
друзей я был на Украине, в Киеве. За два дня 
ни одного слова на мове так и не услышал. 
Да русские мы все как один!  

И вот теперь мы, украинцы, будем 
играть с Англией. И болеть будем за на-
ших, пусть даже они называются украинцы, 
ничего страшного. И пусть даже поют не тот 
гимн «Ще не вмерла Украина», не «Союз 
нерушимый республик свободных», ничего, 
мы потерпим, мы сделаем скидку, все равно 
они наши, хоть и украинцы. 

Украина, геть! Россия, геть! Пере-
мога будет за нами! Дадим прикурить 
англичанам. 

Александр МЕЛЬМАН. 

ЗЛОБА ДНЯ

ТРАНСПОРТ

КАК ШВЕДОВ 
ПОД ПОЛТАВОЙ 

ТАКСИ — НЕ ДЕЛО...

Секс-услуги — из тех сфер, по кото-
рым пандемия ударила больнее всего. 
Далеко не все ночные бабочки удержались 
на рынке, но выжившие поняли, что глав-
ное — это здоровье, ведь его не купишь ни 
за какие деньги. И сейчас, в 3-ю ковидную 
волну, именно путаны грудью встали за 
всеобщую вакцинацию, мотивируя кли-
ента и телом, и делом, и рублем. 

Об этом нам рассказала одна из флаг-
манов отрасли — элитная индивидуалка Эва 
Фетиш. 

Вот что год назад предсказывал секс-
услугам опытный менеджер этого сегмента 
(в народе сутенер): 

— Спрос на проституток средней и высо-
кой ценовой категории сильно просядет. Это 
станет заметно уже к августу-сентябрю. Ряд 
дорогих точек закроется, а на их месте начнут 
функционировать более дешевые коллеги. 
Крупные сети интим-салонов будут и дальше 
работать, не снижая ценники, а вот одиночным 
заведениям придется цену за час понизить. 
Дешевые же путаны и их сутенеры в своих 
доходах не потеряют. 

Сбылся ли этот бизнес-прогноз? Эва Фе-
тиш тонко чувствует тренды. Вот и сейчас ее 
страничку в Сети венчает не что-нибудь, а са-
мая важная на сегодня информация: «Вакци-
нирована от COVID-19: Сертификат о прививке 
от 05.05.21». А далее горящее предложение 
под лозунгом «Мой личный вклад в поддержку 
вакцинации»: «Для привитых скидка 30% на 
любые эскорт-услуги в моем исполнении. Для 
антивакцинаторов — двойной тариф». 

— Эва, изменилось ли что-нибудь 
в вашем бизнесе за год с лишним 
пандемии?

— Безусловно. Из-за проблем в экономи-
ке количество богатых клиентов уменьшилось. 
Не исключаю, что многие от элитных девочек 
перешли к обычным. А вот девочек в нашем 
бизнесе за пандемию стало больше. Конку-
ренция в эскорте, и особенно в элитном его 
сегменте, стала жестче.

— Год назад нам предсказывали, что 
дешевые путаны в доходах не потеряют 
— так и вышло? 

— Сегмент дешевого эскорта пострадал 
больше всех. Их клиенты потеряли работу, у 
многих появились проблемы с оплатой самого 

необходимого. Но сильнее всего пострадали 
не хозяева заведений и не менеджеры, а сами 
девочки. Предполагаю, что у многих не было 
никаких накоплений. К счастью, в прошлом 
году после отмены пропусков у мужчин будто 
голову сорвало! Месяца 2–3 гуляли так, что 
покрыли все потери карантина. Но в основном 
в элитном сегменте. 

— Там тоже вынуждены были снизить 
цену?

— Нет, у элитных девочек цены не изме-
нились точно. Но чтобы сохранить привыч-
ный доход, пришлось совершенствоваться 
в профессии, чтобы стать еще лучше. Боль-
ше вкладывать в себя, больше стараться и 
удивлять. 

— Какой период был самым 
тяжелым?

— Первая волна, финансово она была 
однозначно хуже всех остальных. Очень мно-
гие клиенты уехали на дачи. Кроме того, бога-
тые люди, к которым относится большинство 
моих постоянных клиентов, в целом больше 
пекутся о своем здоровье и старались ми-
нимизировать контакты. Если встречались, 
то осторожно. Подробно выясняли, нет ли 
у меня симптомов простуды, посещаю ли я 
массовые мероприятия. Было и такое, что 
перед встречей просили сдать ПЦР. Но сейчас 
уже легче: многие переболели, привились и 
расслабились.

— Вы указываете дату прививки для 
привлечения опасливых клиентов?

— Безусловно, вакцинация девушки го-
ворит клиенту о том, что она сознательная и 
с ней безопасно. Но дело не только в них, но 
и во мне: я считаю вакцинацию единствен-
ным способом остановить пандемию. Сама 
я привилась уже давно и даже объявила о 
30%-ной скидке для полностью привитых 
новых клиентов, об этом есть информация 
в моих анкетах.

— А правда, что через месяц без QR-
кода даже ночные бабочки перестанут 
обслуживать? 

— В моей анкете указано, что для них 

двойной тариф. Но по сути это и есть вежли-
вый отказ, так как у меня и без того довольно 
дорого, 2 часа — 60 тыс., а двойной тариф 
по нынешним временам выходит совсем 
космическим.

— Не побоялись клиентов потерять?
— Я подумала, что это не приведет к осо-

бым потерям, потому что для богатых кли-
ентов такое мое отношение к вопросу будет 
только плюсом. 

— Ходят слухи, что у некоторых муж-
чин даже эрекция не происходила, если 
девочка без маски? 

— Возможно, это были как раз те, кто еще 
в первую волну перешел на виртуальные услу-
ги. Кстати, по сравнению с прошлой весной 
количество запросов на виртуальный секс 
увеличилось раз в пять! Некоторые напуганы 
настолько, что боятся даже приближаться к 
живым девушкам.

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ. 

Через месяц без QR-кода 
в бордель не пустят вовсе 

СЕКС ПО ПРИВИВКЕ
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«Доступ к услугам агрегатора 
необходимо предоставлять ис-
ключительно тем водителям, 
чей стаж не менее 3 лет, а также 

имеющим российское водительское удо-
стоверение или водительское удостовере-
ние соответствующей категории гражда-
нина другого государства, в котором русский 
язык закреплен в качестве государствен-
ного», — цитируют СМИ слова руководителя 
Госавтоинспекции Михаила Черникова.

Еще он предложил усилить контроль 
за соблюдением водителями режима сна и 
отдыха, который предписывается Трудовым 
кодексом. Сами таксисты признают: да, 
среди коллег нередки случаи, когда одним 
аккаунтом пользуются сразу несколько чело-
век — буквально спят по очереди. Особенно 
такое распространено среди выходцев из 
бывших союзных республик — трудовых 
мигрантов. 

— У всех ответ простой и короткий: я 
сюда работать приехал, а не спать. Они 
очень трудолюбивые, эти ребята, но иногда 
перебарщивают. И ладно бы только в ущерб 
себе, но ведь речь идет о безопасности 
на дороге, — рассказал «МК» 43-летний 
Геннадий Владимирович, таксист с много-
летним стажем. — Их попросту не успевают 
отлавливать. Они берут количеством: один 
заказ, другой, третий, поменялись… Анек-
доты о том, что «запасной» таксист спит в 
багажнике, увы, не всегда анекдоты. Они 
близки к правде. 

По словам Геннадия Владимировича, 
«чудить» таксистам позволено лишь при 
работе по самому дешевому тарифу — в 
экономклассе. Большинство агрегаторов 
такси сегодня не представляют никаких 
четких требований к этому тарифу: в не-
которых компаниях предусмотрена только 
стоимость автомобиля не менее 400 тысяч 
рублей (по нынешним временах легко до-
стижимый барьер). В то же время тариф 
комфорт-класса предполагает набор тре-
бований для водителей, среди которых 
основное — как раз стаж не менее 3 лет, 
упомянутый главой Госавтоинспекции, а 
также возраст машины. 

— Я работал и в «комфорте», и в «биз-
несе». Точнее, как: с радостью работал бы 
только в «бизнесе», но заказов не так много, 
сейчас кризис, поэтому беру на своей маши-
не заказы комфорт-класса, — продолжает 
свой рассказ таксист. — Требования для 
меня, например, совсем простые, но для 
кого-то — серьезный барьер. Например, 
грамотная русская речь — это главное, 
что отличает нас от, простите, мигрантов в 
экономклассе. Кстати, сюда же граждан-
ство РФ. Еще возраст — совсем молодых 
не берут в «комфорт»: то ли от 23, то ли от 
25 лет. Ну а среди мигрантов как раз полно 
молодых мальчиков, которые готовы сут-
ками работать. 

Также собеседник «МК» отметил, что во-
дителю, работающему по тарифу «комфорт», 
желательно хорошо знать город (ездить не 
только по навигатору!), однако этот навык 
ежедневно нарабатывается. Еще одно тре-
бование — соблюдение правил дорожного 
движения: звучит как само собой разумею-
щееся, однако на практике водители такси 
часто получают штрафы не только за выезд 
на выделенную полосу или стоянку в непо-
ложенном месте, но и за более серьезные 
нарушения — например, проезд на красный. 
Водителям, за которыми числятся регуляр-
ные нарушения ПДД, перекрывают доступ 
к агрегаторам. 

Если предложения главы ГАИ Михаи-
ла Черникова будут одобрены и приняты, 
то клиентов служб такси ждут перемены. 
Здесь — краеугольный камень. Качество 
услуг в такси должно повыситься: не бу-
дет водителей-дилетантов, практикующих 
опасную езду — возможно, по незнанию, а 
не по злому умыслу, — а также не будет тех, 
кто плохо разговаривает по-русски. Однако 
следующий закономерный шаг — это повы-
шение стоимости использования такси, ведь 
самый дешевый тариф практически исчезнет 
(точнее, будет приравнен к «комфорту»).

Дарья ТЮКОВА.

Пригодится ли на Земле топливо звезд 
 В XXI веке рост производства энергии, 

населения и потребления природных ресур-
сов достиг таких значений, что биосфера ста-
ла подавать человечеству сигналы тревоги. 
Эти сигналы видятся в различных проявле-
ниях экологического кризиса: глобальном 
потеплении, загрязнении окружающей среды, 
снижении биоразнообразия, росте катастро-
фических стихийных бедствий. 

Современная наука давно предсказала 
поджидающие человечество климатические 
опасности и призывает постепенно отходить 
от использования ископаемого топлива. Смяг-
чить темп запущенного человечеством про-
цесса глобального потепления можно только 
за счет сокращения выбросов СО2. В решении 
этой климатической проблемы немало на-
дежд возлагается на использование водорода 
как удобного энергоносителя. В принятом 
Правительством РФ плане по реализации 
Энергетической стратегии до 2035 года на-
ряду с другими мерами предусматривается 
производство и использование водорода. 

Термин «водородная энергетика» иногда 
заменяют более общим — «водородная эко-
номика». Оба понятия предполагают широкое 
использование водорода в энергетических 
системах и других секторах экономики. Миро-
вое производство товарного водорода пре-
вышает 40 млн тонн/год, более 70% которого 
используется в химической промышленно-
сти для производства аммиака, метанола и 
синтетических материалов, остальные 30% 
— в нефтепереработке, в металлургии и пи-
щевой промышленности. Для этих целей 
водород производят из природного газа 
— хорошо освоенного крупнотоннажного 
производства. 

Водород — это самый легкий и распро-
страненный во Вселенной химический эле-
мент, который является топливом звезд. Каж-
дую секунду на Солнце 600 млн тонн водорода 
путем термоядерного синтеза превращаются 
в гелий, выделяя огромное количество свето-
вой и тепловой энергии, благодаря которой 
стала возможной жизнь на Земле. 

Из-за своей высокой реакционной спо-
собности водород легко связывается с дру-
гими элементами, поэтому в земных условиях 
он всегда находится в соединениях. Водород 
не является возобновляемым источником 
энергии (ВИЭ), а является лишь удобным 
носителем энергии.  Действительно, 1 кг во-
дорода содержит более 33 кВт/ч энергии, что 
примерно в 3 раза превосходит теплотвор-
ную способность природного газа и в 7 раз 
— каменного угля. Однако, чтобы выделить 
водород из воды или метана, надо вначале 
затратить значительную энергию и только 
потом использовать его как топливо. 

С экологической точки зрения примене-
ние водорода является выгодным в случае, 
когда первичный источник энергии является 
возобновляемым. Водород позволяет устра-
нять основные недостатки возобновляемых 
источников энергии (ВИЭ) — зависимость 
режима работы от внешних условий, а также 
их неспособность запасать энергию. Главным 
аргументом для внедрения водорода в энер-
гетику является охрана окружающей среды, 
потому что в месте его энергетического ис-
пользования в атмосферу выбрасывается 
только водяной пар. Водород как газообраз-
ное химическое топливо может заменять угле-
водороды в двигателях внутреннего сгора-
ния, газовых турбинах и системах отопления. 
Кроме того, водород можно использовать для 
прямого получения электрической энергии с 
помощью топливных элементов.

В настоящее время 96% водорода полу-
чают из ископаемого топлива и 4% — электро-
лизом воды. Самым подходящим сырьем для 
получения водорода является природный 
газ. Однако этот газ сам по себе является 
ценным первичным источником энергии и 
широко используется на электростанциях и 
в быту. Более 50% водорода получают путем 
паровой конверсии метана.  

Из 1000 кубических метров метана можно 
получить около 350 кг водорода стоимостью 
700 долл. В России стоимость 1000 кубоме-
тров метана составляет всего 60 долл. От-
сюда можно заключить, что использование в 
России водорода в качестве топлива в 4 раза 
менее выгодно, чем использование метана. 
Следует также добавить, что при получении из 
метана 1 т водорода в воздух выбрасывается 
5,5 т парникового газа СО2. Таким образом, 
при производстве водорода из ископаемо-
го топлива образуется большое количество 
парникового газа СО2, который необходимо 
улавливать и каким-то образом утилизиро-
вать, например, закачивать в геологические 
горизонты. Водород, получаемый из метана 
и угля, не помогает решению климатической 
проблемы, поэтому его называют «коричне-
вым водородом», что существенно снижает 
его цену как товара на внешнем рынке.

Электролиз — процесс разложения воды 
на водород и кислород с помощью электри-
чества — является энергоемким и обходится 
примерно в 4 раза дороже, чем производство 
водорода из природного газа. С учетом от-
сутствия выбросов парниковых газов про-
цесс электролиза воды — это самый чистый 
метод получения водорода. Если необходи-
мая для электролиза энергия поступает из 
источников возобновляемой энергии, то на 
выходе получают «зеленый водород». Нужно 
помнить, что водородная энергетика чиста 

и безвредна для окружающей среды, если 
таким же чистым является процесс получения 
водорода. 

Производство водорода путем элек-
тролиза воды является привлекательным 
средством аккумулирования энергии в со-
четании с гидравлической, солнечной или 
ветровой энергией. Существуют проекты, 
основная идея которых состоит в получе-
нии «зеленого водорода» с помощью ГЭС 
и передаче его удаленным потребителям 
для использования на транспорте в качестве 
топлива с нулевыми выбросами диоксида 
углерода и отсутствием выбросов десятка 
других загрязняющих веществ. Например, 
если годовую выработку Саяно-Шушенской 
ГЭС направить на производство «зеленого 
водорода» путем электролиза, то в течение 
года из енисейской воды можно получить 
675 тыс. т водорода стоимостью 5,5 млрд 
долл. Для ГЭС производить и продавать на 
свободном рынке такое экологически чистое 
топливо намного выгоднее, чем продавать 
киловатт-часы электроэнергии. 

Надо учитывать, что в водородном то-
пливном элементе (ВТЭ) химическая энер-
гия преобразуется в электрическую с КПД 
около 93%. При всей заманчивости идеи 
использования ВТЭ в энергетике ее реа-
лизация наталкивается на серьезные труд-
ности. Основная трудность заключается в 
превращении компонентов реакции в ионы 
при умеренных температурах за счет приме-
нения катализаторов, включающих металлы 
платиновой группы. 

Самая отработанная технология реали-
зована в ВТЭ, где в качестве протонообмен-
ного электролита используется фосфорная 
кислота. Цена такого ВТЭ составляет около 
4500 долл. за 1 кВт мощности. Это дороже, 
чем стоимость традиционной энергии, од-
нако в ВТЭ отсутствуют подвижные части и 
затраты на их эксплуатацию невелики. Эти 
ВТЭ нашли свое место среди потребителей, 
которым нужен устойчивый и экологически 
чистый источник энергии, например, аэро-
порты, больницы, военные объекты. Во время 
пилотируемых полетов в космос также ис-
пользуются ВТЭ, где в качестве побочного 
продукта получается вода, которую экипаж 
может использовать в качестве питьевой.

В мире рассматриваются амбициозные 
программы внедрения ВТЭ для автомобиль-
ного транспорта, прежде всего из сообра-
жений защиты воздушного бассейна горо-
дов. Международный совет по водородным 
технологиям предполагает, что к 2050 году 
мировой рынок водорода увеличится до 2,5 
трлн долл./год. Например, Япония планирует 
довести объем внутреннего рынка водорода 
до 70 млрд долл./год. При этом наладить 
собственное электролизное производство 
водорода ей не удается ввиду отсутствия 
необходимых запасов пресной воды и энер-
гии. Японцы остановились на импорте из 
Австралии «коричневого водорода», который 
в сжиженном виде при температуре минус 
253°С доставляется в Японию специальным 
танкером. Здесь Россия могла бы составить 
конкуренцию Австралии, построив в бас-
сейне Амура пару крупных ГЭС для произ-
водства «зеленого водорода» с помощью 
электролиза. Этот «зеленый водород» может 
стать самым прибыльным российским экс-
портным продуктом. Две будущие дальне-
восточные ГЭС могут обеспечить через 30 
лет годовую потребность всего японского 
автотранспорта. 

Хранение и транспортировка водорода 
представляют немалую проблему. Атомы во-
дорода способны проникать и улетучиваться 
через микротрещины и поры в металлических 
стенках труб и резервуаров. Баллоны для 
хранения водорода очень тяжелые, потому что 
имеют сложную и многослойную структуру 
стенок. Водород в отличие от метана взры-
вается при любом соотношении с воздухом. 
При малейшем дорожно-транспортном про-
исшествии риск взрыва очень высок. Водород 
вызывает «охрупчивание» стали, поэтому 
не следует надеяться на то, что российский 
«коричневый водород» можно будет транс-
портировать по магистральному трубопро-
воду «Северный поток-2», выполненному по 
классической схеме. 

Таким образом, водород сам по себе не 
является инструментом декарбонизации гло-
бальной энергетики и экономики будущего. 
Ни «коричневый», ни «зеленый водород» не 
решают климатической проблемы, потому что 
для их производства требуется ровно столько 
энергии, сколько они могут вернуть при ис-
пользовании в качестве химического топлива. 
Водород удобно использовать в другом каче-
стве — как накопителя избыточной энергии, 
производимой всеми известными видами 
генерации. Водород как энергоноситель-
посредник может получить применение в 
транспортной сфере для исключения за-
грязняющего воздействия выхлопных газов 
автомобилей в крупных городах. Правда, 
подобный экологический инструмент мо-
гут позволить себе только высокоразвитые 
страны. С большой долей вероятности ав-
томобили на водородном топливе не смогут 
конкурировать с электромобилями и выйти к 
2050 г. на уровень массового производства. 
Для широкого и повсеместного применения 
водорода современная цивилизация не рас-
полагает необходимым запасом энергии.

Российские охотники с воодушевле-
нием отнеслись к решению французской 
Фемиды оштрафовать известную во всем 
мире актрису Брижит Бардо за оскорбление 
представителей своего «сообщества». Звез-
да назвала их нелюдями, (цитирую) «отли-
чающимися редкостной трусостью», а также 
обвинила в терроре животного мира. 

Если точнее, Брижит Бардо признали 
виновной в оскорблении главы Французского 
общества охотников Вилли Шрена. Но в своем 
выступлении (оно было опубликовано в СМИ) 
она высказалась не только о нем, а обо всех 
охотниках. «Считай, что и про нас тоже», — 
говорят российские хантеры. 

Актриса на суде согласилась, что была, 
вероятно, слишком резка. Но от наказания 
это ее не спасло: суд приговорил знаменитую 
француженку к штрафу в 5 тысяч евро, ком-
пенсации морального вреда в 1 тыс. евро и 
возмещению юридических издержек. Сумма 

для мировой звезды, прямо скажем, не слиш-
ком заметная. Но дело не в цифрах, а в обще-
ственном резонансе. 

Защищать права животных — и домаш-
них, и диких, безусловно, нужно, но вот сле-
дует ли при этом уходить в радикализм? И 
правы ли охотники, которые не хотят терпеть 
оскорблений в свой адрес? Похоже, эти два 
вопроса станут весьма актуальными и для нас. 
Эксперты прогнозируют — скоро подобные 
дела появятся и в России. 

— Тема защиты прав охотников от неза-
конных действий борцов за права животных 
набирает обороты и в ближайшие годы будет 
достаточно остра, — говорит бывший помощ-
ник Президента РФ, член Международного 
сафари-клуба, режиссер-кинодокументалист 
(автор фильмов об охоте, завоевавших между-
народное признание) Сергей Ястржембский. — 
В то же время в некоторых странах — например, 
в США и Франции — были приняты очень жест-
кие законодательные меры, чтобы обуздать 
экстремизм данной категории зоозащитников. 
В этих двух странах движение получило в свое 
время бурное развитие и привело к социаль-
ным конфликтам. В итоге охотникам предо-
ставили и административную, и уголовную 
защиту. Суды приговаривают зоозащитников 

к большим штрафам и конкретным срокам 
заключения не только за оскорбления, но и  
за действия, направленные на разрушение 
охотничьей инфраструктуры, уничтожение во-
льеров и лабораторий, выпуск неподготовлен-
ных животных на волю. Особенно для Франции 
такие дела — обычное явление. Россию же в 
ближайшее время ждет вакханалия, если мы 
не примем соответствующие законы. 

 Любопытно, что к самой Брижит Бардо 
охотники относятся скорее с теплотой, но счи-
тают ее жертвой пропаганды, не понимающей, 
что правильная охота в действительности 
способствует сохранению животного мира.

— Мы с ней люди одного поколения, 
люблю фильмы с ее участием, — добавляет 
Ястржембский. — Но она, к сожалению, до-
пускала радикальные высказывания, за что 
и поплатилась. Защищая животных, не нужно 
доходить до безумств. 

Ева МЕРКАЧЕВА. 

Знаменитую актрису 
и зоозащитницу оштрафовали 
за радикальные высказывания
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c 1-й стр.
Рано утром 30 июня Кирилл Ко-
корин, в приподнятом настрое-
нии, со своим закадычным другом 
Кареном Григоряном и моделью 

Люсьен Белоусовой приехали к Центру между-
народной торговли на Краснопресненской 
набережной. Парни дружат давно, Григорян 
даже выступал в качестве свидетеля на про-
цессе по уголовному делу против футболистов 
Павла Мамаева, Александра Кокорина и его 
младшего брата. Что касается их спутницы, 
то она является дочерью сталелитейного 
магната и сама занимается бизнесом — осно-
вала небольшую фирму по продаже бижуте-
рии. На странице девушки указано еще одно 
достижение  — в 2005 году она победила в 
конкурсе «Мисс школьница».

Белоусова, которая была за рулем, попы-
талась припарковаться возле ЦМТ. Но часть 
территории уже была оцеплена, организаторы 
ждали прибытия Владимира Путина, и охран-
ники запретили молодым людям занимать 
место. Между ними завязалась потасовка, 
и сотрудники полиции были вынуждены до-
ставить друзей в ОМВД Пресненского райо-
на. Спутницу парней, которая не принимала 
активного участия в стычке, трогать не стали, 
и она отправилась по своим делам.

Как рассказала «МК» мать Кирилла Свет-
лана, она считает, что ребята ни в чем не ви-
новаты. Женщина уверена, что парни стали 
жертвами провокации: по ее версии, один 
из охранников назвал приятеля Кокорина-
младшего, Карена Григоряна, «черным».

— Светлана, расскажите об инциденте.
— Я знаю, что ребята утром хотели за-

селиться в отель на Краснопресненской на-
бережной. Их на автомобиле не пустили во 
двор. Сказали оставить машину на дороге. 
Ребята спросили, не угонят ли ее, на что им 
ответили, что все может быть.

— Почему возникла конфликтная 
ситуация?

— Насколько я знаю, из толпы выскочил 
старший группы и приказал выйти из машины. 
Они вышли. Старший силовик приказал своим 
Карена (обозвал его черным) «размазать по 
асфальту». Карена схватили за шею, а Кирилл 
начал снимать на телефон. Кирилла ударили 
по рукам, выхватили телефон, скрутили и 
двоих поволокли в отделение. 

— Что было дальше?
— На них составили протокол и хотели, 

чтобы они подписались под статью 19.3 КоАП 
(«Неповиновение законному распоряжению 
или требованию должностного лица органов 
внутренних дел…». — Авт.). Кирилл отказывал-
ся это признавать, так как тогда виновным стал 
бы он, а не силовик. Они не хотели, чтобы была 
опубликована запись, и заставляли Кирилла 
все подписать и взять вину на себя. 

После нескольких часов, проведенных в 
отделении, Кирилла Кокорина и Карена Гри-
горяна доставили в суд, где каждого оштра-
фовали на 4000 рублей за то самое неповино-
вение должностному лицу и отпустили домой 
— отсыпаться. Такой штраф — практически 
минимальное наказание, предусмотренное 
этой административной статьей. Кокорина и 
Григоряна могли запросто арестовать на 15 
суток или назначить обязательные работы на 

срок до 120 часов. Но, видимо, в такой важный 
день силовики решили не делать из мухи сло-
на, по-быстрому замять инцидент и не дать 
ему разрастись до размеров предыдущего 
скандала. Ведь фамилия Кокорин уже стала 
нарицательным именем для дебоширов и ху-
лиганов, после того как братьев Александра и 
Кирилла, а также футболиста Павла Мамаева 
и их друга Александра Протасовицкого при-
говорили к сроку в колонии из-за участия в 
двух пьяных драках в центре Москвы в начале 
октября 2018 года. Напомним, что постра-
давшими по нему проходили водитель теле-
ведущей Ольги Ушаковой Виталий Соловчук, 
директор департамента Минпромторга РФ 
Денис Пак и гендиректор ФГУП «НАМИ» Сер-
гей Гайсин. Соловчуку лишь недавно удалось 
отсудить у своих обидчиков компенсацию 
морального вреда. 

Лев СПЕРАНСКИЙ.

БРАТ ФУТБОЛИСТА СНОВА ЗАДЕРЖАН
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Мама поддерживала Кирилла 
Кокорина во время прошлого 

скандала — поддерживает 
она его и сейчас.

Люсьен Белоусова 
не поехала вместе 
с друзьями в отдел 

полиции.
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РОССИЙСКИЕ ОХОТНИКИ ОБИДЕЛИСЬ 
НА БРИЖИТ БАРДО



«Корни древних 
деревьев проросли 
сквозь известняк»

При входе в пещеру Геннадий Само-
хин обращает внимание на срез почвы, где 
над слоем желтого песка, который начал 
откладываться 130 миллионов лет назад, 
лежит белый песок. Здесь была дельта реки, 
протекала могучая река типа Волги, при-
чем с севера на юг, а не как все реки ныне 
— с юга на север. Потом был длительный 
континентальный период, и в мелководном 
морском бассейне начали образовываться 
известняки.

— Образование больших объемов в пе-
щере, как галерей, так и залов с куполоо-
бразными сводами, как раз и объясняется 
тем, что под известняками находились во-
допроводящие пески, — говорит Геннадий 
Самохин, который является руководителем 
проекта «Пещера Таврида» Крымского фе-
дерального университета. — Пещера обра-
зовывалась не той водой, что капала сверху, 
просачиваясь сквозь известняк, а напорными 
водами снизу. Этим можно объяснить сет-
чатую структуру пещеры.

Шагаем в полумрак, нас втягивает вре-
менная воронка. Ныряем в карстовую по-
лость, которая начала образовываться около 
5 миллионов лет назад. Солнечный свет 
отрезан, дальше — липкая, как сажа, тьма. 
Тусклая лампа выхватывает участок скально-
го выступа. Только кто-то дотрагивается до 
стены, как раздается голос: «Руками ничего 
не трогать. Из-за частичек кожи возможны 
наросты бактерий».

Волосы на голове начинают шевелиться. 
Не сразу понимаем, что повеяло сквозняком. 
В пещере проделаны два входа…

За поворотом на своде видим бурые 
кольца. Нам кажется, что в породу кто-то 
ввинтил металлические трубы, которые 
со временем покрылись ржавчиной. Наш 
сопровождающий усмехается в кулак и 
объясняет:

— Как образовывается известняк? Муть 
на дне водоема постепенно уплотняется, и 
осадок превращается в камень. Железо, на-
ходящееся в осадке, имеет свойство стяги-
ваться в шарики либо вот в такие кольца. Что 
мы видим? Известняк в итоге растворился, 
а железная труба осталась. И таких труб в 
пещере очень много. Это все природное 
явление.

В пещере постоянная температура 
+13,5 градуса. Считается, что она должна 
равняться среднегодовой температуре на 
поверхности. В районе Симферополя это 
около +11 градусов. Здесь же наблюдается 
аномалия, температура на 2,5 градуса выше. 
Ученые предполагают, что это может быть 
связано с потоком глубинного тепла. Рядом, 
от Симферополя до Феодосии и в сторо-
ну Севастополя, проходит так называемая 
Крымская шовная зона шириной около 10 
километров, где потенциально могут быть 
землетрясения.

Мы петляем в лабиринте ходов и тон-
нелей. Еще недавно здесь были завалы. 
Ученым удалось открыть и расчистить около 
2 километров подземных ходов, но, по оцен-
кам специалистов, этот массив может иметь 
порядка 10–12 километров ходов.

Показывая на свод пещеры, Геннадий 
Самохин говорит, что тысячи лет назад над 
нами были хвойные деревья. Ученые, которые 
работали в пещере, с удивлением увидели 
висящие мумифицированные корни дере-
вьев, которые росли не по трещинам, как это 
бывает, а пробились сквозь известняк.

Пройдя по переходам, попадаем в один 
из залов. Лампа выхватывает на стене чер-
ный налет, который переходит в коричнево-
желтый слой. Выясняем — это не грязь, а 
новые минералы. В пещере были миллиарды 
летучих мышей. После них осталось гуано 
— разложившийся естественным образом 
помет. При соприкосновении гуано и орга-
ники костных материалов с известняком об-
разовались фосфаты кальция, новые редкие 
минералы. Один такой минерал найден у нас, 
а второй — в австралийской пещере.

Этими минералами, как выяснили спе-
циалисты, питаются археи, редкие виды 
живых организмов, которые способны жить 
во тьме, без доступа кислорода.

— Мы хотим оставить в пещере запо-
ведную часть, куда не будет никто ходить, 
поставим там шлюз, чтобы не менять там 
микроклимат. Археи будут изучать, вполне 
возможно, что это совершенно новый вид, 
не имеющий аналогов на планете.

«Строители хотели залить 
пустоты бетоном»

Через запутанную систему ходов попада-
ем в один из больших залов. В июне 2018-го при 
строительстве трассы «Таврида» дорожники, 
делая «подушку», вынимали грунт под дорогу 
глубиной 6 метров, вскрыли случайно как раз 
купол этого зала. Сначала при работе тяжелой 
техники на участке около поселка Зуя Бело-
горского района увидели просевший грунт. 
А когда стали разбирать завал, обнаружили 
уходящий вниз колодец.

— Сообщение о некой найденной пещере 
мы восприняли сначала с сарказмом. Думали, 
ну какие могут быть пещеры в предгорьях 
Крыма, если только в виде гротов. Первый 
раз, когда поехали посмотреть, не захватили 
с собой даже снаряжения. На месте увидели 
вертикальный колодец, который уходил вниз 
на 14 метров. Взяли буксировочный трос, сде-
лали петельки, спустились, увидели огромную 
карстовую галерею и поняли, что пещеру надо 
сохранять. Над нами работал 60-тонный гидро-
молот, кругом все гудело. Сказали строителям: 
«Прекращайте работать, вы сейчас все про-
валитесь». Мастер подошел, мы с ним долго 
общались.

Геннадий Самохин говорит, что первым 
желанием строителей было залить пустоты 
бетоном. Объемы строительного материала 
их не смущали. Сказали: «Да что там плюс-
минус тысяча кубов…» Но все-таки решили 
вызвать специалистов. Ученые-карстологи 
и спелеологи, в свою очередь, обратились к 
руководству дорожно-строительной компании. 
Те согласились, что найденная пещера — дей-
ствительно уникальный памятник природы, и 
стройка на время была заморожена.

Работать в пещере, по рассказам Генна-
дия Самохина, было непросто. Первый раз, 
когда они зашли туда, все сильные и здоровые 
люди, вдруг заметили, что, ударив пару раз по 
камням, стали задыхаться.

— Мы не могли нормально работать, 

сначала списали это на усталость, но выясни-
лось, что в пещере очень высокое содержание 
углекислого газа, около 4%, при смертельной 
дозе 6%. Потом уже начали работать в специ-
альном оборудовании.

Ученым нужно было обследовать пещеру, 
которую в честь трассы назвали Тавридой. В 
итоге строительство скоростной дороги было 
задержано на несколько месяцев.

— Да, дорожникам это было неудобно, 
произошло удорожание строительства. Но в 
то же время все понимали, что пещера была 
вскрыта вовремя. Всем повезло. Провал потом 
мог образоваться в любое время, например, 
когда по трассе шел какой-нибудь 40-тонный 
«КамАЗ». Машина или несколько автомобилей 
могли попросту уйти под землю.

Строителям пришлось делать объездную 
дорогу и сооружать своеобразный мост.

— Прямо над нами сейчас находится обо-
чина трассы «Таврида», — говорит Геннадий Са-
мохин. — Если посветить в отверстия наверху, 
можно увидеть бетонную плиту. Немногие, кто 
едет по федеральной дороге в районе поселка 
Зуя, догадываются, что мчатся практически по 
мосту. Когда стройка была остановлена, мы в 
течение 40 дней сделали 3D-модель пещеры, 
совместили трехмерную съемку с геодезиче-
ской сетью. И подрядчики на основании этих 
работ сделали проект моста.

Чтобы обезопасить дорогу и сохранить 
пещеру, на глубину 40 метров было вбито 95 
армированных свай диаметром 1200 мм. И на 
эти железобетонные «ноги» была положена 
распределительная бетонная плита высотой 
1,5 метра. Получился мост протяженностью 
в 200 метров.

— Когда мы делали топографическую 
съемку пещеры, ошибка магнитной съемки 
составила 5%. Это при том, что у нас было 
очень точное, хорошее оборудование. Думали, 
что сломался прибор. А потом вспомнили, 
что вокруг нас находятся железобетонные 
столбы и плита. Отсюда были и наводки при 
магнитной съемке.

Ученые уверены, что найденная пещера — 
многоярусная, что через восходящие купола 
можно попасть на второй этаж.

Мы останавливаемся на развилке. Ген-
надий Самохин рассказывает, что прямо над 
нами, на поверхности, стоял строительный 
вагончик. Дорожники выкопали рядом яму 
глубиной 3–4 метра, которая после продол-
жительного ливня, как бассейн, наполнилась 
водой.

— Мы подошли, слышим «щелк-щелк», и 
вся вода прямо у нас на глазах водоворотом 
ушла вниз. Думали, что она затопит пещеру, что 
мы не сможем там ходить. Зашли, а в пещере 
сухо, поняли, что над нами есть еще одна круп-
ная галерея, которую мы пока не раскопали. 
Вся вода ушла туда. В дальнейшем надеемся 
разобрать завал и выйти в ту часть пещеры.

«Животные обитали 
в пещере, 
как в общежитии»
По стенам тоннелей и галерей протяну-

ты провода пока с рабочим освещением. В 
дальнейшем для создания необходимых ви-
зуальных эффектов организаторы проекта 
планируют привлечь к работе специалистов 
по сценическому освещению. Причем при-
меняться будут лампы с холодным светом, 
чтобы избежать появления ламповой флоры, 
разрастания мхов, которые являются бичом 
всех пещер.

Мы между тем замечаем на стене в одном 
из залов глубокие порезы.

— Это следы когтей 
зверей. Их много в пещере. 
Запутавшись в лабиринтах 
ходов, они не могли выйти 

на поверхность. Конкретно в 
этом месте был восходящий 

колодец, звери чувствовали 
тягу воздуха, пытались туда 

пробраться, от них остались 
следы когтей. К сожалению, вы-

браться они не смогли и погибли.
— Сколько звери могли пройти по 

пещере без света?
— Много, как мы выяснили, около 300 

метров. От большой галереи, «центральной 
улицы», отходили камеры — «квартиры», в ко-
торых мы нашли огромное количество костных 
останков. Они скапливались там тысячелетия-
ми. Это было логово зверей. Мы нашли там 
два вида пещерных медведей, тигров, волков, 
гиен. Они заносили добычу в пещеру, обедали 
и там же бросали останки. По нашим оценкам, 
в пещере скопилось не менее ста кубометров 
костей. Целый палеонтологический музей!

Животные, по рассказам Геннадия Само-
хина, обитали в пещере, как в общежитии. 

Жили, растили детей. В одной из «квартир» 
была найдена целая семья саблезубых 
котов: женская особь, мужская и детеныш 
с молочными зубами. Котенка назвали по 
имени пещеры — Тавриком.

В одной из самых больших камер 
обитали гиены, которые жили на по-
луострове 800 тысяч лет назад. Вес 
гигантских доисторических кошек был в 

среднем 110 килограммов. Их добычей 
становились древние зайцы, антилопы, 

верблюды и даже слоны. Палеонтологи так и 
назвали эту камеру Гротом гиен. Причем окаме-
невшие отходы жизнедеятельности животных 
были найдены в совершенно другом месте, на-
столько хищники были чистоплотными. Ученым 
удалось собрать шесть мешков копролитов в 
том месте, где у гиен был туалет.

— Видите темную полосу? — между тем 
спрашивает нас Геннадий Самохин, показывая 
на коричневый слой глины, которая переходит 
в серый цвет. — Это перегнившая плоть жи-
вотных. Был период, когда здесь образова-
лось озеро, потом вода ушла, был длительный 
перерыв, пещера была сухой. Мы видим слой 
перегнившей органики, гумус. Разрез — на-
стоящая геологическая летопись.

Рассматривая костные останки полевых 

мышей, специалисты смогли по зубам опреде-
лить их возраст и выяснили, что в первый раз 
пещера приоткрылась и в ней появился вход, 
через который зашли мелкие грызуны, 2,1 
млн лет назад. Потом пещера закрылась. 
И в следующий раз открылась 1,8 млн лет 
назад.

Часть ответвлений от основной галереи 
еще заполнена глиной. Их еще предстоит рас-
копать. А как говорят ученые, кости животных 
как раз и лежат в боковых ходах, зачастую — в 
анатомическом порядке. Часть из них по-
падали в Тавриду через узкие вертикальные 
карстовые каналы.

Помимо крупных хищников в пещере 
хозяйничали дикобразы. Случалось, ученые 
шли и проваливались в ходы дикобразов. В 
пещере было найдено множество их нор.

— Они выгрызали кости, как будто вы-
пиливали металлическими болванками. Мы 
обнаружили много погрызов на костях. Также 
нашли в пещере носорогов, крупных оленей, 
винторогих антилоп, слонов, черепах, змей, 
варанов, а главное — гигантского страуса 
ростом 3,5 метра, который мог весить до 450 
килограммов. Это была самая крупная птица 
всех времен в Северном полушарии.

Ученые напоминают, что страус пахи-
струтио был современником древнейших 
людей. Они мигрировали вместе с крупными 
животными, от которых зависел их пище-
вой рацион. Специалисты надеются, что им 
удастся обнаружить в пещере останки Homo 
erectus — человека прямоходящего. Удалось 
же найти при первичном осмотре пещеры не-
большой кремневый отщеп − технологический 
скол древнего оружия.

— Природный вход в пещеру мы пока не 
докопали, только начали его разрабатывать, 
а именно при входе, как мы считаем, могут 
быть самые интересные находки. Последние 
40 метров до входа будем копать очень де-
тально, расчищать все с помощью кисточек. 
Постараемся ничего не потерять.

Палеонтологи сделали макеты найден-
ных животных и на одном из предприятий 
воспроизвели их в полную величину. Эти 
гигантские фигуры будут стоять на специ-
альной площадке. Но пару фигур планируется 
поместить внутри пещеры.

Более того, организаторы из Крымского 
федерального университета собираются ще-
котать экскурсантам нервы, включая звуковые 
эффекты, рычание зверей.

— Мы уже записали эти звуки. У нас есть 
палеонтолог, который четко указал, что это 
рычит гиена, это тигр, это медведь, — говорит 

Геннадий Самохин. — Еще есть задумка ис-
пользовать 3D-проекторы, которые создают 
голограммы. Животные на них выглядят как 
живые. Например, в Германии есть цирк, ко-
торый сделан из интерактивных животных. 
Согласитесь, было бы интересно, если бы 
звери прошлись у нас где-то в сторонке… Мы 
эту идею реализуем, но не сразу.

На отвесной стене при входе планируется 
нанести копии наскальных рисунков, которые 
были обнаружены не только в Крыму, но и во 
Франции, в Испании. Будет этакая картин-
ная галерея первобытных людей. А на одной 
из девяти точек экскурсионного маршрута 
собираются сделать «тактильную зону». В 
пещере появятся стеллажи с различными 
минералами и найденными останками жи-
вотных, которые уже не представляют инте-
рес для палеонтологов. Ценные артефакты 
можно будет смело взять в руки. Для полной 
сохранности костные останки обработают 
специальным составом.

Ученый признается, что сначала они хо-
тели проложить экскурсионный маршрут до 
конца широкой галереи, но потом передума-
ли. Решили сделать смотровую площадку, 
откуда будет виден тоннель, уходящий вдаль. 
Чтобы оставалась некая интрига. И каждый 
мог бы представить, что там дальше, что 
за зверь за скальным выступом поджидает 
свою жертву…

Пещера не отдала еще и малой доли 
своих тайн. Ученым на долгое время хва-
тит богатейшего материала для исследо-
ваний. В скором времени здесь появятся 
научные лаборатории и учебные аудитории 
для студентов.

Мы в пещере провели около полутора 
часов, а кажется, будто прошло минут 20. 
Спелеологи знают, что под землей, в тишине, 
нарушаются биологические часы человека. 
Резко меняется восприятие времени. Мы 
спешим в мир живых и счастливых. Выбрав-
шись на поверхность, жадно вдыхаем воздух, 
настоянный на травах. Долго следим за по-
летом ястреба…

Внизу расстилается долина. Еще недавно 
здесь был пустырь. Земля около поселка Зуя 
никому не была нужна, стоила копейки. Как 
только открыли пещеру, цены подскочили в 
10 раз. Домики начали расти как грибы. Все 
понимают, что пещера Таврида — это открытие 
мирового масштаба, ее ждет судьба научного 
и туристического бренда Крыма. Где появ-
ляются туристы, там, как известно, растет и 
инфраструктура.

Светлана САМОДЕЛОВА

ОТКРЫТИЕ
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О

ДЕЛОВА

ТАИНЫ И ЗАГАДКИ
«ТАВРИДЫ»

Организатор торгов - ООО «Центр-Р.И.Д.» (далее - ОТ) 
(127083, г. Москва, ул. Юннатов, д. 18, centerRID@mail.ru;
И Н Н  7 7 1 3 2 3 4 1 6 3 ,  О Г Р Н  1 0 3 7 7 0 0 2 4 9 7 1 8 ,
тел. 8(495)722-59-49, центр-рид.рф), действующий по 
поручению конкурсного управляющего ООО «СЛЗ» (ИНН 
5024090796, ОГРН 1075024008179, 142214, МОСКОВСКАЯ 
ОБЛ., Р-Н СЕРПУХОВСКИЙ, Д. ИВАНОВСКОЕ, СТР. 1) (далее – 
Должник) Проценко Павла Леонидовича (ИНН 540208812755,  
СНИЛС 06448397597, адрес для корреспонденции  142214, 
МОСКОВСКАЯ ОБЛ., Р-Н СЕРПУХОВСКИЙ, Д. ИВАНОВСКОЕ, 
СТР. 1), член Ассоциация МСОПАУ (ИНН 7701321710,  ОГРН 
1027701024878, 101000, г. Москва, Лубянский проезд, д. 5, 
стр. 1), действующего на основании Решения Арбитражного 
суда Московской обл. от 12.12.17г. по делу №А41-9145/16, 
сообщает о продаже имущества, принадлежащего Должнику 
балансовой стоимостью менее 100 000 руб., путем заклю-
чения конкурсным управляющим прямого договора купли-
продажи по цене наибольшего предложения, но не менее 
чем по начальной цене на соответствующем этапе.

Продаже подлежит товарно-материальные ценности 
(далее – ТМЦ или имущество), балансовой стоимостью 
менее 100 000 руб. за единицу, а также ТМЦ, являющиеся 
продукцией, произведенной Должником в процессе своей 
хозяйственной деятельности. Перечень такого имущества 
с указанием стоимости, а также подробная информация о 
продаже размещено на сайте ЕФРСБ в сети Интернет по 
адресу: www.fedresurs.ru от 29.06.21г. за № 6901340.

Ознакомиться с имуществом можно в рабочие дни
с 12-00 ч. до 15-00ч. по адресу: Московская обл., р-н Серпу-
ховский, д. Ивановское, стр. 1, по предварительному согласо-
ванию по е-mail: arbitr@inbox.ru. Время везде московское.

Покупателем имущества Должника может быть любое 
лицо, подавшее заявку на приобретение имущества, в со-
ответствии со ст. 110 ФЗ №127-ФЗ «О несостоятельности 
(банкротстве)» (далее – Закон о банкротстве).

Заявки и приложенные к ним документы с предложениями 
о цене имущества собираются в течение 30 дней по адресу 
электронной почты ОТ: centerRID@mail.ru с даты публикации 
объявления на сайте ЕФРСБ в сети Интернет по адресу: 
https://bankrot.fedresurs.ru. 

Заявка на приобретение имущества должна содержать: 
фирменное наименование, организационно-правовую 
форму, адрес места нахождения и почтовый адрес заяви-
теля (для юр.лица); фамилию, имя, отчество, паспортные 
данные, сведения о месте жительства и почтовом адресе 
заявителя (для физ. лица); номер контактного телефона, 
адрес электронной почты заявителя, банковские реквизиты; 
действительную на день представления заявки выписку 
из ЕГРЮЛ (для юр.лица) или выписку из ЕГРИП (для ИП); 
копию документа, удостоверяющего личность (для физ.
лица); перечень имущества заявленного для приобретения 
и цена для каждой позиции, при этом общая сумма заявки 
должна быть не менее 50 000 руб.

Заявка и приложенные к ней документы подписываются 
заявителем с приложением оттиска печати (для юр.лиц и 
для ИП при наличии) и направляются по адресу электрон-
ной почты ОТ.

Заявка не принимается к рассмотрению в случае, если 
она поступила по истечении установленного в сообщении 
о продаже имущества срока представления заявок. ОТ 

уведомляет лиц, предложивших максимальную цену, о не-
обходимости заключить договор, о дате, о времени и месте 
заключения договора. Уведомление производится по теле-
фону и адресу электронной почты, указанной покупателем 
в заявке на приобретение.

В случае если поступившие заявки содержат предложения 
о цене имущества, превышающие, начальную стоимость 
имущества, указанное имущество реализуется по цене 
максимального предложения. При равенстве предложений о 
цене предпочтение отдается заявке, поступившей ранее.

Покупатель обязан уплатить продажную цену имущества в 
течении 3 дней с даты заключения договора купли-продажи 
(далее – договор) и на расчетный счет ООО «СЛЗ», указанные 
в договоре. Обязанность покупателя по оплате имущества 
считается исполненной с момента поступления денежных 
средств в полном объеме на расчетный счет ООО «СЛЗ», 
указанный в договоре.

ОТ или конкурный управляющий вправе отказать в за-
ключение договора купли-продажи в случаях:

— Заявка на участие в торгах не соответствует требова-
ниям, установленным Законом о банкротстве и указанным 
в сообщении о продажи имущества;

— Представленные заявителем документы не соответ-
ствуют требованиям, установленным Законом о банкротстве 
и указанным в сообщении о продажи имущества;

— Заявка на участие в торгах и представленные документы 
содержат недостоверные сведения.

В случае, если по истечение 30 дней со дня публикации 
объявления о продаже имущества Должника не поступило 
заявок, то цена предложения снижается каждые 10 рабочих 
дней на 10% от начальной цены. Снижение цены произво-
дится до достижения 10% от первоначальной стоимости. По 
истечении периода с ценой 10% от начальной цены, цена 
снижается до 1% от начальной цены. 

Рассмотрение заявок по итогам каждого этапа снижения 
цены проводится в течении 1 рабочего дня после завершения 
соответствующего этапа. 

По результатам рассмотрения заявок имущество реали-
зуется по цене максимального предложения. При равенстве 
предложений о цене предпочтение отдается заявке, по-
ступившей ранее.

В течении 1 рабочего дня после рассмотрения заявок, 
поступивших на каждом этапе снижения цены ОТ уведомляет 
лиц, предложивших максимальную цену, о необходимости 
заключить договор, о дате, о времени и месте заключения 
договора. Уведомление производится по телефону и адресу 
электронной почты, указанной покупателем в заявке на 
приобретение.

В случае, если договор не заключен покупателем в сроки 
и на условиях, указанных в уведомлении, а также в случае 
неоплаты покупателем имущества в указанные сроки, кон-
курсный управляющий вправе предложить приобрести иму-
щество другому покупателю, предложившему предыдущую 
по величине цену за это же имущество. Заявка может быть 
отозвана в течении указанного срока предоставления заявок, 
направив письменное уведомление организатору торгов. В 
случае неисполнения (ненадлежащего исполнения) покупа-
телем условий договора, конкурсный управляющий имеет 
право в одностороннем порядке отказаться от исполнения 
договора или потребовать оплаты товара.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Ежедневно услугами такси в Мо-
сковской области пользуются сотни 
тысяч пассажиров. Хотя безопасным 
этот вид транспорта можно назвать 
лишь условно: количество происше-
ствий на дорогах с участием такси 
каждый год растет. Для повышения 
безопасности таксомоторных пере-
возок было решено создать в Под-
московье комплексную информаци-
онную систему «Аналитика работы 
такси». Она начет действовать с 1 
августа 2021 года.

Претензий к работе водителей такси 
у пассажиров много, но хуже всего то, что, 
садясь в машину с шашечками, клиент не 
знает, кто его везет. Достаточный ли у во-
дителя профессиональный опыт, сколько 
часов он провел в этот день за рулем, здоров 
ли и так далее. Более того, многие водители 
вообще сейчас работают нелегально. Ли-
цензию на пассажирские перевозки оформ-
ляют на машину, а надо на водителя. Ведь 
многие из них вообще работают с правами, 
которые получали в другой стране ближнего 
зарубежья. Пойди проверь: действительно 
он их получил или купил. 

По словам председателя Комитета по 
вопросам транспортной инфраструктуры, 
связи и информатизации Мособлдумы Оле-
га Григорьева, внедрение единой базы так-
систов позволит снизить количество ДТП 
с их участием и повысить безопасность 
пассажиров. Комплексной информационной 
системой «Аналитика работы такси» смогут 
пользоваться как водители, работающие на 
своих собственных машинах, так и таксопар-
ки, агрегаторы, государственные службы, 
отвечающие за безопасность на дороге.

С помощью цифровой базы можно будет 
получить информацию о местонахождении 
конкретной машины и ее статусе (свободна 
она или занята), узнать рейтинг водителя, 
сколько на его счету ДТП, как долго он на-
ходится за рулем (учет рабочего времени), 
когда в последний раз проходил медицин-
ский контроль, а его машина — технический 
осмотр. Цифровой профиль также будет 
содержать информацию о полисе ОСАГО на 
машину и все личные данные на водителя 
(паспорт, водительское удостоверение).

Эксперты считают, что часть таксистов, 
особенно тех, кто сейчас работает нелегаль-
но, будет вынуждено уйти с рынка пассажир-
ских перевозок, но зато порядка на дорогах 
станет больше, а аварий меньше. 

«Еще в 2017 году мы приняли закон по 
установлению для автомобилей такси еди-
ной цветовой гаммы. Поддержали инициати-
ву по введению обязательного трехлетнего 
стажа вождения для водителей такси. Все 
эти меры направлены на то, чтобы сделать 
сферу перевозок более безопасной для пас-
сажиров», — рассказал Олег Григорьев.

Валентин Семенов, житель Люберец, 
проработавший в такси более 30 лет, счи-
тает, что новая мера может поднять цены на 
услуги таксомоторных перевозок. 

«Во-первых, субаренда станет невоз-
можной, приезжие из СНГ, работающие 
сейчас нелегально, вынуждены будут уйти, 
— комментирует он. — Во-вторых, даже 
те, кто работает легально, больше не смо-
гут перерабатывать, они не сядут за руль 
уставшими. В плане безопасности — это 
все плюс, но ценник на перевозки, думаю, 
подскочит». 

Но тут выбор очевиден — как говорится, 
жизнь или кошелек.

Евгения ВОКАЧ.

ЦИФРА 
В ШАШЕЧКУ
С 1 августа 
в Подмосковье 
заработает Единая 
база водителей такси

Самый дикий вариант отдыха на при-
роде — палаточный. Езжай куда хо-
чешь, останавливайся где хочешь, 
живи сколько хочешь. Диких мест в 
Московской области становится все 
меньше и меньше, а цивилизованных 
и облагороженных — все больше, од-
нако при желании любой может най-
ти уединенное местечко с удобным 
подъездом, чистым пляжем и про-
зрачной водой. «МК» составил топ 
лучших уголков природы, где под ку-
полом палатки можно провести не 
один счастливый день.

1. Можайское 
водохранилище
Отправляйтесь по Можайскому шоссе 

в сторону поселка Криушино или деревни 
Блазново. Только здесь остались еще не 
тронутые цивилизацией берега с дикими 
пляжами. Однако все, кто пробовал найти 
удобное местечко под палатку на седане, 
рисковал испортить подвеску или завяз-
нуть в грязи. Поэтому стоит прислушаться 
к отзывам людей, которые уже пытались 
проложить свои маршруты и отправляться 
в путешествие на внедорожнике.

— Дорога по Можайскому шоссе со всеми 
пробками в пятницу или субботу занимает 2,5 
часа, — рассказывает москвичка Валентина 
Павлова. — Первый раз мы приехали в долго-
жданное место в деревню Блазново в прошлом 
году. Увидели хвойный лес и красивейшую 
водную гладь, а вместе с тем десятки палаток 
через каждый метр. Тогда мы решили повер-
нуть направо и проехать вдоль побережья 
через лес. Палатки так и не прекращались, уж 
больно места красивые, где-то через километр 
очень медленного пути на машине, так как 
дорога вся в ухабах, мы увидели аналогичный 
Volkwagen Polo, по уши застрявший в грязи, 
ребята сказали, что дальше дорога только 
хуже, поверили им на слово, вытащили бе-
долаг на тросе, развернулись и решили, что 
здесь нам делать нечего.

В итоге Валентина с компанией выехали 
из поселка на трассу по той же дороге, повер-
нули направо и двинулись в поселок Криуши-
но, чтобы обогнуть водохранилище с другой 
стороны и попытать счастья на противопо-
ложном берегу. Буквально через 500 метров 
они увидели сотни припаркованных машин и 
людей, которые шли пешком по самовыло-
женной тропе до самой воды. Но москвичи не 
стали останавливаться, они продолжили свой 
путь до Криушина, где были вознаграждены. 
Здесь нет столпотворения, вода прозрачная, 
а подходы к берегу пологие. В радиусе одного 
километра можно увидеть 5–8 палаток.

2. Москва-река

Дикие места для палаточного от-
дыха можно найти напротив Саввино-
Сторожевского монастыря. Нужно ехать 
по Ратехинскому шоссе в сторону Зве-
нигорода. Саввино-Сторожевский мона-
стырь находится в 2 км от Звенигорода 
и примерно в 5 км от железнодорожной 
станции Звенигород (Введенское). Непо-
далеку от обители есть много удивительно 
красивых мест, где можно насладиться 
экологически чистым воздухом и хоро-
шим отдыхом.

— Хорошо то, что добраться до мона-
стыря и окрестностей можно не только на 
собственной машине, но и на электричке от 
Белорусского вокзала, и на автобусах от стан-
ции метро «Кунцевская», — рассказывает еще 
одна москвичка, Вероника Сладкова. — Мы 
ехали на машине. Бетонка даже в выходной 
день оказалась практически свободной, и мы 
нигде не застряли. Может быть, это потому, 
что выехали рано и на месте были в начале 
одиннадцатого.

Вероника считает, что палаточный отдых 
в Звенигороде не помеха культурному. Даже 
если ваша цель — отдых на лоне природы, все 
равно можно сделать вылазку к окрестностям 
монастыря, окинуть взором величественную 

природу с высоты смотровой площадки и 
пройтись по старинной липовой аллее.

3. Озернинское 
водохранилище

Трасса А-108 (большая бетонка), съезд 
на деревню Хотебцово. 

Знатоки утверждают, что отдых с палат-
ками на Озерне становится проблематич-
ным. Бесплатные места подъездов к воде 
уменьшаются с каждым годом, и любителям 
палаточного отдыха постоянно приходится 
искать новые лазейки, чтобы пробраться к 
воде и разбить там лагерь.

Но если уж вы добрались до воды и нашли 
свободный участок, считайте себя большим 
счастливчиком. Место здесь просто супер, 
почти как на море: довольно большой песоч-
ный берег, в воду заход плавный, а главное 
— никакого ила. Есть деревья, под которыми 
можно укрыться от солнца или дождя. Все 
хорошо, но вот чтобы занять лучший уголок, 
нужно сильно постараться.

4. Рузское водохранилище

От города Рузы двигаемся по Воло-
коламскому шоссе до поселка Беляная 
Гора. После него ищем поворот налево, 
в поле. Заезд сложный.

На Рузском водохранилище предостаточ-
но диких мест, где можно бесплатно встать с 
палатками. Наибольшее их количество нахо-
дится на северных берегах. Где-то есть места 
с шикарными песчаными пляжами и деревья-
ми, а где-то заход земляной или глиняный. 
По отзывам в Интернете можно понять, что 
отдых на Рузском водохранилище немного 
уступает по популярности Озернинскому во-
дохранилищу, но места здесь ничуть не хуже 
по красоте. Возможно, их просто меньше, 
чем на Озерне. В Рузском водоеме можно 
наловить рыбы, а прибрежные леса богаты 
грибными местами.

5. Истринское 
водохранилище

От Москвы двигаемся по Волоколам-
скому шоссе до города Истры. В городе 
уходим направо, в сторону Нового Иеру-
салима, и едем прямо до водохранили-
ща. Далее едем вдоль водохранилища 
до пункта назначения.

На его крупной — 22 километра в длину 
и 2 километра в ширину — территории можно 
выбрать четыре бесплатных пляжа. Самый 
ближний в Москве — Трусово — по совмести-
тельству и самый многолюдный. Дикий пляж у 

поселка Пятницы гораздо свободнее, но и до-
браться до него сложнее: доехать сюда можно 
только на машине по многочисленным ухабам. 
Пляж Лопотово, к которому ведет грунтовая 
дорога, облюбован рыбаками, ну а самый 
чистый из пляжей — Лыщево — расположен 
на территории заброшенной турбазы.

6. Жостовский карьер

Осташковское шоссе, д. Жостово.
В этом районе много пригодных для па-

латочного отдыха мест на перешейке между 
Каналом им. Москвы и карьером. Есть места, 
куда можно проехать только на внедорожнике, 
а есть тропы для обычных легковушек. Вдоль 
южной части карьера тянется улица Филимо-
новская. От нее идет спуск к берегу, и имеется 
пара отдельных мест для отдыха. Справа и 
слева от главного спуска есть и другие, но 
они довольно крутые. Филимоновская улица 
также приводит к воротам СНТ «Метрова-
гонмаш». Проехать здесь на машине можно 
только по пропуску, а пройти пешком — бес-
препятственно. Выйдя к берегу, вы обнаружите 
благоустроенное место для купания с мостка-
ми, кабинкой для переодевания, скамейками 
и детской площадкой. Там, где заканчивается 
СНТ, начинается лес. Он отделяет западную 
часть карьера от Канала имени Москвы. Это 
место и есть рай для туристов с палатками.

7. Озеро Сенеж

Ленинградское шоссе, г. Солнечно-
горск. В центре города повернуть направо, 
далее по указателю на Тимоново.

Озеро Сенеж — самое крупное в Подмо-
сковье, на самом деле является водохрани-
лищем, образованным еще в начале XIX века. 
Искусственный водоем раскинулся среди 
холмов в живописной местности на окраине 
города Солнечногорска, в 65 км от Москвы. 
На берегах Сенежа разместилось множество 
санаториев, в том числе и Дом отдыха и твор-
чества художников «Сенеж». Местное буйство 
красок дикой природы давно впечатляет твор-
ческие натуры. Еще в 1898 году знаменитый 
русский живописец Исаак Левитан посетил 
село Богородское, расположенное у озера, где 
и написал свою знаменитую картину «Озеро. 
Русь». А в 10 километрах от озера находится 
знаменитый дом-усадьба Александра Блока 
— Шахматово. На Сенеже нет ни катеров, 
ни гидроциклов, благодаря чему вода в нем 
прозрачная, а рыба такая крупная. Места для 
отдыха много, есть песчаные пляжи.

8. Озеро Бисерово

Недалеко от Старой Купавны есть озе-
ро Бисерово, где с любой стороны можно 

найти места для отдыха с палаткой. Едем 
по Горьковскому шоссе, далее поворот 
направо, на Бисеровское шоссе. После 
поселка Бисерово справа будет озеро.

Все достоинства и недостатки пляжей 
озера Бисерово в Подмосковье определяются 
его близостью к столице. Мало кто упустит 
возможность отдохнуть на берегу уникаль-
ного водоема, появившегося сотни тысяч лет 
назад, когда до него всего 20 километров 
по трассе или полчаса на электричке. Дикие 
пляжи восточной стороны, до которых легко 
добраться с Бисеровского шоссе, в выходные 
по загруженности не уступают Черномор-
скому побережью. На другой стороне людей 
чуть меньше, но и берег там менее удобен. И 
вот там живописно, но стихийно раскинулись 
палаточные лагеря.

9. Река Ока

Места по обе стороны реки между города-
ми Серпуховом и Ступином. Мест очень много, 
но, если двигаться по Симферопольскому 
шоссе, недалеко от деревни Игумново есть 
отличное место, где можно расположиться 
с наибольшим комфортом. В южной части 
Подмосковья эта локация является самой 
лучшей. Также если вы рассматриваете южную 
часть Подмосковья, то обратите внимание на 
берег реки Лопасня, которая находится возле 
деревни Иваново. Особенно здесь понравится 
любителям леса, поскольку лесной массив 
здесь упирается в прекрасный заповедник. 
Во второй половине лета здесь собираются 
любители тихой охоты, поскольку леса изо-
билуют белыми грибами.

10. Река Клязьма

В восточном направлении от Москвы 
отличным местом для палаточного го-
родка является побережье реки Клязьма, 
недалеко от поселка Затишье. 

Если у вас есть возможность взять с собой 
надувную лодку, то тогда ваш отдых станет и 
вовсе незабываемым, поскольку вы сможе-
те расположиться на необитаемом острове 
прямо в центре реки! Лучше места просто 
не найти.

Светлана РЕПИНА.

Одни считают нынешнее лето ано-
мально холодным и дождливым, 
другие — экстремально жарким, но 
грибам, оказывается, такая погода, с 
резкими перепадами температур, по 
вкусу. 
«МК» выяснил, когда стоит отправ-
ляться на тихую охоту, какой обещает 
быть в этом году урожай грибов и как 
себя обезопасить от ядовитых при-
шельцев из дальнего зарубежья, ко-
торые, пользуясь глобальным поте-
плением, оккупировали наши леса? 
На все эти и многие другие вопросы 
про грибы отвечает кандидат биоло-
гических наук, миколог Михаил ВИШ-
НЕВСКИЙ.

— Весна и лето в этом году удивляют 
нас своей непредсказуемой погодой. И 
заядлые грибники говорят, что стало не-
возможно ориентироваться на народные 
приметы, которыми они пользовались, как 
подсказкой, раньше, чтобы определить, 
когда придет пора отправляться в лес за 
грибами.

— Большинство народных примет годится 
только для того региона, где их придумали. Да 
и то многие из них совершенно бессмысленны, 
как, впрочем, и фенология, свидетельствую-
щая о сезонных явлениях природы. Климат 
меняется, и каждый год нас сотрясают какие-
то погодные катаклизмы. Поэтому ориенти-
роваться на многовековые наблюдения за 
природой наших предков сейчас вряд ли стоит, 
все сильно изменилось. 

— А как же грибной дождь? Всегда счи-
талось, что ласковый моросящий дождик 
сквозь солнце стимулирует рост грибов.

— Ничего подобного, это укоренившееся 
заблуждение. От теплого дождика хорошо 
растет трава, а она прямой конкурент грибов. 
Потому что забирает влагу из почвы, затеняет 
их. Теплая, сырая погода хороша для роста 
грибницы, но грибы она в этот момент не выпу-
скает. А чтобы они появились, нужны перепад 
температур с тепла на холод и достаточное 
количество влаги.

— Тогда как определить, что час икс 
настал, пора брать корзинку и отправ-
ляться в лес?

— Урожай грибов в целом определяется 
погодой. Если погода стабильная: все вре-
мя стоит жара или постоянно идет дождь, то 
грибов будет мало. Стимулом для грибницы 
выпускать на поверхность грибы является 
резкое похолодание. И чем сильнее оно вы-
ражено, тем больше будет урожай грибов. Если 
не брать во внимание скачок температур на 
этой неделе, то последнее резкое похолодание 
было у нас в конце мая. Поэтому в середине 
июня в лесу появилось небольшое количество 
белых, подберезовиков, лисички пошли.

— Значит, отсчет времени нужно вести 
от момента резкого похолодания?

— Да, как правило, через две недели 
после такой температурной провокации по-
являются первые грибы, своего максимума 
грибная волна достигает через три недели, а 
потом медленно идет на спад.

— Получается, сейчас еще рано идти 
за грибами, ведь суперливень, который 

накрыл Москву и область, обрушился на 
нас только во вторник?

— Напротив, сейчас уже можно собирать 
лисички. Первый толчок к росту они получили 
еще в мае, а после того, как во вторник на 
горячую землю обрушился ливень с градом, 
грибница получила еще более мощный стимул, 
так что лисичек будет много. 

— А где их искать?
— Везде, где они обычно растут в вашей 

местности. Но вообще лисички любят темные, 
сырые места. Прежде всего ищите их в ель-
никах в толстой подстилке из хвои.

— Как долго продлится время сбора 
этого деликатеса?

— Практически весь июль пройдет под 
знаком лисичек. Хотя уже через две недели, 
примерно во второй половине июля, пойдут 
первые белые, подосиновики, подберезовики, 

сыроежки и шампиньоны, а там появятся и 
летние опята.

— Какой у вас прогноз на грибной уро-
жай этим летом?

— В этом отношении год будет 
средним. 

— Как обезопасить себя от сбора ядо-
витых грибов? 

— Собирайте только те грибы, которые 
вы хорошо знаете. Это прежде всего. Вто-
рое — выясните и запомните, как выглядят 
ядовитые грибы вашего региона. Многие 
эксперты, напротив, советуют выучить, как 
выглядят съедобные грибы, но их намного 
больше, чем ядовитых, поэтому это задание 
выполнить сложнее.

— В Подмосковье много растет ядо-
витых грибов?

— Не более десятка, поэтому выучить, как 
они выглядят, — это, на мой взгляд, вполне 
посильная задача.

— Надеюсь, погода на свойства грибов 
не влияет?

— Нет, белый гриб при любой погоде оста-
нется съедобным. Но глобальное потепление 
все-таки сказывается на популяции грибов. 
К нам с юга начинают пробираться ядовитые 
грибы, которые раньше в нашей полосе ни-
когда не встречались.

— Например?
— Сейчас у нас появилось много среди-

земноморских видов, среди них встречается 
мухомор близкий, который является близким 
родственником, даже двойником мухомора 
яйцевидного, а он считается деликатесным 
грибом.

— И что, их теперь можно встретить в 
Подмосковье?

— Да, раньше не было ни того, ни другого. 
Их родина — южная и центральная Европа. 
А теперь встречаются оба, только один из 
них — очень вкусный деликатес, а отведав 
другого, можешь остаться без почек. Грубо 
говоря, бледная поганка уничтожает печень, 
а он — почки.

— Неужели уже есть случаи отравле-
ния такими грибами?

— Да, кроме того, к нам с юга движутся 
дубовики, тоже ядовитые грибы. Становится 
больше отравлений строчками, что тоже свя-
зано с потеплением климата.

— А как это связано?
— Чем выше среднегодовая сумма тем-

ператур, тем строчки ядовитее. И, конечно, 
самое важное, что с каждым годом в Под-
московье становится все больше галерины 
окаймленной, которую многие неопытные 
грибники принимают за опята. Но в отличие 
от них галерина очень опасна. Еще десять лет 
назад этот гриб встречался у нас в единич-
ных экземплярах, а сейчас галерины море. 
Вот так изменение климата воздействует 
на грибы. 

— Среди тех грибов, которые мы с 
детства знаем, есть опасные ядовитые 
двойники?

— У трубчатых грибов, если мы говорим 
о подосиновиках, подберезовиках и белых, 
ядовитых собратьев нет. Попадаются горь-
кие, несъедобные, типа горчака, но они не 
опасны. Я всегда советую, если вы в грибе 
сомневаетесь: отрежьте маленький кусочек 
и попробуйте на вкус. 

— Но даже благородные грибы могут, 
как губка, впитывать из почвы вместе с 
водой токсичные вещества. Например, 
известно, что не стоит собирать грибы в 
черте города или на опушке леса рядом с 
сельхозугодьями, которые обрабатывают 
гербицидами.

— Конечно, в местах, где плохая экология, 
лучше грибы не собирать.

— А если купил на рынке или у гриб-
ников, которые торгуют вдоль трассы? 
Ведь в этом случае нельзя проверить, где 
их собирали.

— Если сомневаетесь в надежности гри-
бов, можно себя обезопасить. Для этого раз-
режьте каждый гриб пополам, положите в воду 
и отварите их около 10 минут, а потом отвар 
слейте. После этого можно смело готовить 
грибы как обычно. Потому что все вещества, 
которые попадают через грибницу в плодовые 
тела, являются водорастворимыми. Соли тя-
желых металлов, радионуклиды, короче, все, 
что попадает внутрь гриба с водой, с ней же из 
него и выходит. Поэтому отваривание устра-
няет около 90–95% любых загрязнителей. Так 
что, если таким образом обезопасить себя, 
то несколько раз в год можно даже в черте 
города собирать грибы.

Елена БЕРЕЗИНА.

ВИНОВНИК ДТП 
КОМПЕНСИРОВАЛ 

«ЛЕЧЕНИЕ» БРОНЗОВОГО 
МАЛЬЧИКА 

Бронзовую фигуру мальчика на трех-
колесном велосипеде, который машет 
рукой такому же бронзовому дяде Сте-
пе, наконец отремонтировали в Рамен-
ском. Три года назад малыш попал в ДТП 
— на него наехал автомобиль, и только 
сейчас, после реставрации, карапуза 
вернули на место.

Скульптурная композиция «Дядя Сте-
па и малыш», установленная в 2017 году 
на перекрестке улиц Гурьева и Красно-
армейской в подмосковном Раменском, 
была любимой городской достоприме-
чательностью местных жителей. Ее ав-
тором является скульптор Олег Ершов, 
который подарил городу множество 
бронзовых мультяшных персонажей: 
Винни-Пуха, Чебурашку, Буратино, ге-
роев мультфильмов «Простоквашино» и 
«Ну, погоди!». Но фаворитами раменцев 
стали герои поэмы Сергея Михалкова. 
Сотрудники ГИБДД даже устраивали 
лекции для юных пешеходов возле 
знаковой фигуры дяди Степы, а зимой 
дети наряжали маленького мальчика 
в теплую одежду. Однако в 2019 году 
неловкий водитель совершил наезд 
на паренька, и сказочная идиллия на-
рушилась. Искореженную скульптуру 
пришлось отдать на переплавку, а на-
рушителя ПДД — обязать оплатить вос-
становительные работы. Однако горе-
автомобилист очень долго искал деньги 
на ремонт памятника, но вот наконец 
ребенка снова вернули на место.

ПЕДОФИЛ ПРЕВРАТИЛ 
ТАНК В МЕСТО РАЗВРАТА

Серийного эксгибициониста повя-
зали 28 июня в подмосковном Коро-
леве. Местный житель под разными 
предлогами подзывал к себе детей и 
демонстрировал половое достоинство. 
Причем все это происходило возле мо-
нумента танку Т-34.

Как стало известно «МК», последний 
случай произошел на Аллее Славы. Два 
закадычных друга 10 и 11 лет гуляли тут 
днем. Мальчишки знакомы со времен 
детского сада и ходили в одну школу. В 
воскресенье они приехали из летнего 
лагеря.

Ребята лазили по танку, когда к ним 
подошел незнакомый мужчина, кото-
рый едва стоял на ногах из-за выпитого 
спиртного. Он начал ругать мальчиков 
за то, что они портят танк, и приказал 
им слезть. Отец одного из мальчиков до 
этого события часто повторял отпрыску, 
что взрослых нужно слушаться. Поэто-
му ребенок с другом слезли с монумен-
та. Незнакомец приказал снять шорты 
и ударил детей по пять раз ремнем по 
ягодицам и спине. А затем потребовал 
встать на колени и спустил свои брю-
ки... Мальчикам удалось сбежать от 
извращенца. 

В тот час на улице было мало прохо-
жих. Они подбежали к единственной 
женщине, проходящей мимо. Граждан-
ка не осталась равнодушной, позвони-
ла мужу и в полицию. На место вскоре 
пришли родные мальчиков. Эксгибици-
онист даже не делал попыток скрыться. 
Он сел на лавку и на все вопросы лишь 
мычал. В отделении первым делом ему 
предстояло протрезветь.

Задержанный хорошо знаком мест-
ным полицейским. На него в общей 
сложности поступило пять заявлений. 
Он действовал по отработанному сце-
нарию. Подзывал детей и снимал свою 
одежду. Всякий раз до этого дело за-
канчивалось порицанием. А теперь 
мужчине придется ответить по закону 
— возбуждено уголовное дело по статье 
132 УК РФ «Насильственные действия 
сексуального характера».

После случившегося мальчиков от-
правят на лето к бабушкам в другие 
города.

РЕБЕНОК ЗАГОРЕЛСЯ 
ВМЕСТЕ С МАНГАЛОМ 

Семейный вечер с шашлыками пре-
вратился в трагедию для шестилетнего 
мальчика и его родителей в Московской 
области. Ребенок получил многочис-
ленные ожоги, помогая отцу разжечь 
мангал. 

Как стало известно «МК», 27 июня 
многодетные родители отдыхали на 
даче в Подмосковье. Глава семейства — 
временно безработный, его жена — до-
мохозяйка, воспитывают троих детей. 
Вечером отец вместе с ребятишками 
был занят мангалом в летней беседке, 
пока мать приводила в порядок кухню 
в доме. В процессе у главы семейства 
возникли проблемы с приготовлением 
углей — горящая жидкость для розжига 
выплеснулась на младшего сына. За 
считаные секунды воспламенилась его 
одежда, родители бросились тушить 
огонь, а когда наконец это удалось сде-
лать, вызвали «скорую». В больницу 
мальчик был доставлен с многочис-
ленными ожогами второй и третьей 
степеней, ожоговым шоком, ожогом 
внутренних дыхательных путей. Больше 
всего у него пострадали живот и грудь. 
Также ожог руки получил его отец, но 
ему госпитализация не потребовалась. 
На данный момент ребенок находится 
в критическом состоянии, серьезные 
ожоги привели к отеку головного мозга, 
врачи борются за его жизнь. 
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Для тех, кто не любит кемпинги 
и гостиницы, в Подмосковье сохранился 

первобытный вид отдыха

АПТЕЧКА ДЛЯ ПОХОДА:
■ Пластырь, бинт, эластичный бинт.
■ Перекись водорода, йод, зеленка (лучше 
в виде фломастера). 
■ Лекарство от простуды. 
■ Активированный уголь, энтеросгель. 
■ Болеутоляющее и жаропонижающее ле-
карство, средство от головной боли.
■ Солнцезащитный крем. 
■ Препараты, которые нужны лично вам 
(лекарства, назначенные врачом).
■ Средства защиты против кровососущих 
(москитов, клещей, комаров).

АНОМАЛЬНОЕ ЛЕТО 
ГРИБАМ ПО ВКУСУ

Мухомор близкий (слева) – страшно ядовит, а мухомор 
яйцевидный – деликатес. Смотри не перепутай!
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Глобальное 
потепление привело 
в подмосковный лес 
ядовитых пришельцев
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В семье первого он родился, в семье вто-
рого жил и воспитывался.

Причину столь необычного «семейного 
расклада» Александр Сергеевич объяснил мне 
во время наших с ним неоднократных встреч. 
Довелось услышать от этого человека и еще 
много интересных историй: о «политических 
играх на высшем уровне» во времена СССР, о 
настоящем детективе, связанном с обнаруже-
нием неизвестной картины Верещагина…

Все это, конечно же, просилось на газетную 
полосу — в виде интервью со столь неорди-
нарным человеком. Материал такой был мною 
подготовлен, однако до публикации дело так и 
не дошло. Плевако, прочитав текст, захотел сам 
как журналист-профессионал внести в него 
дополнения, изменить некоторые формули-
ровки… Но руки у него все не доходили, 
он часто уже болел в то время, а мне 
неловко казалось торопить пожилого 
человека. В итоге невышедшее ин-
тервью на несколько лет оказалось в 
папке с текстами из серии «сохранить на 
всякий случай».

Увы, теперь такой случай наступил. 
Пусть услышанные от Александра Сергеевича 
рассказы напомнят об этом неординарном, 
талантливом человеке, недавно ушедшем от 
нас на 91-м году жизни.

 «Еще одни родители»

— Так получилось, что было две женщины, 
каждую из которых мне привычно называть 
«мама». И отца у меня было тоже два... Мои 
биологические родители — дочь знаменитого 
живописца Василия Верещагина Лидия Васи-
льевна и Владимир Александрович Филиппов, 
актер, режиссер, создатель первого в мире 
государственного педагогического театра для 
детей, известный историк-театровед и автор 
многих книг. Увы, мама умерла в мае 1930-го 
в больнице, через 9 дней после моего рожде-
ния. А через пару месяцев чекисты арестовали 
и отправили в ссылку отца. Однако он успел 
передать меня в семью Плевако, сына извест-
нейшего московского адвоката-«златоуста» 
Сергея Федоровича Плевако и его супруги 
Анны Емельяновны. С этим семейством до того 
Филипповы–Верещагины несколько летних 
сезонов жили по соседству на даче в Мала-
ховке и очень сдружились. Вот потому Лидия 
Васильевна, предчувствуя свою скорую смерть, 
завещала мужу отдать на воспитание новорож-
денного сына именно этим людям.

— Когда вы узнали о ваших «первых» 
маме и папе?

— Анна Емельяновна и Сергей Федорович, 
которые меня усыновили, никогда не пытались 
скрыть моей родословной. Так что я, сколько 
себя помню, всегда знал о том, что у меня были 
«еще одни родители», и про деда, великого 
русского художника, знал. После возвраще-
ния Владимира Александровича Филиппова из 
ссылки мы с ним, конечно, общались, и я даже 
придумал, как его называть — «па-Воло», то 
есть «папа Володя». Ну а слово «папа» у меня 
осталось для Сергея Федоровича Плевако…

— Выбор, какую фамилию носить, был 
трудным?

— С малолетства давал себе отчет, что 
являюсь представителем сразу двух замеча-
тельных российских фамилий, и это всегда 
налагало на меня особую ответственность за 
все, что я делал в жизни. Когда подошла пора 
получать паспорт, приемные родители пред-
ложили мне самому выбрать, какую фамилию 
взять. И хоть я понимал, что принадлежу к из-
вестному на весь мир роду Верещагиных, но 
изменить семье, в которой столько лет воспи-
тывался, семье, где меня так любили, не мог. 
В итоге вполне сознательно остался по всем 
документам Плевако.

Самый громкий голос 
Москвы

— Генетическое влияние великого деда-
художника никак не сказалось на внуке? 
Ведь вы выбрали для себя журналистскую 
стезю...

— На досуге, бывало, я «грешил» рисова-
нием, живописью, сейчас иногда вырезаю из 
дерева и леплю скульптурные композиции, пор-
треты. Но это все-таки «для себя». А что касается 
профессии... После окончания истфака МГУ в 
1954 году судьба увела меня в радиожурнали-
стику. Меня как профессионала-слависта (за-
щищал диплом на кафедре западных и южных 
славян) приняли в штат Главного управления 
радиовещания на зарубежные страны. Был 
спецкором, редактором, завотделом... Много 
довелось поработать за границей — в Чехос-
ловакии, на Кубе, но в основном в Югославии. 
Объездил чуть ли не всю страну, не раз брал 
интервью у ее «хозяина» Иосипа Броз Тито и 
даже сдружился с ним, а во время визита в 
Белград Леонида Ильича Брежнева довелось 
потрудиться своего рода гидом для генсека...

— Однако пик вашей карьеры — пост 
руководителя «Московского радио», кото-
рый вы занимали с 1978 года и вплоть до 
начала переломных 1990-х...

— «Московским радио» чаще всего назы-
вали нашу станцию слушатели. Еще было в ходу 
«Голос Москвы». Хотя существовало официаль-
ное название — Центральное радиовещание 
на зарубежные страны в составе Гостелерадио 
СССР, или сокращенно Иновещание. Среди 
граждан, живущих в Советском Союзе, «Голос 
Москвы» по понятным языковым причинам осо-
бой известностью никогда не пользовался, 
однако, если верить «Каталогу всемирного 
радио», изданному в свое время в США, наша 
радиостанция держала 2-е место в мире по 
популярности, уступая лишь Би-би-си... 

После распада Советского Союза «Голос 
Москвы» переименовали в «Голос России». На 
рубеже веков Иновещание стало едва ли не 
крупнейшей в мире радиоорганизацией, спо-
собной работать в эфире на 77 языках для 160 
стран. У нас начинали свой творческий путь 
многие известные впоследствии журналисты: 
Владислав Листьев, Евгений Киселев, Алек-
сандр Любимов... Евгений Примаков — будущий 
российский премьер — несколько лет возглав-
лял редакцию вещания на арабские страны. А 
Владимир Познер, работавший комментатором 
в американском отделе, в годы перестройки 
организовывал первые радиомосты с зару-
бежными слушателями.

— Вы встали у руля «Московского ра-
дио» в самый-самый застойный советский 
период. Приходилось работать под жестким 
контролем сверху?

— Ко времени моего прихода в 1978-м си-
туация с новостями уже давно была застойная: 
вся важная новостная информация давалась 
только через ТАСС или через газету «Правда», 
а «идеологически неправильные» события по-
просту замалчивались. 

Хотя в истории Иновещания есть уникаль-
ный эпизод, когда советское руководство вдруг 
сделало нестандартный внешнеполитический 
ход с использованием этой радиостанции. Слу-
чилось это в разгар Карибского кризиса 1962 
года. В последний момент, когда до начала 
ядерной войны оставались буквально считаные 
часы, президент Кеннеди отправил Хрущеву 
срочную телеграмму с предложением снять 
блокаду Кубы американским флотом в обмен 
на то, что советские военные корабли, идущие 
к Острову свободы, повернут назад. Быстрая 
передача ответного послания нашего лидера 
по телеграфу оказалась из-за технических про-
блем невозможна. И чтобы оперативно донести 
информацию до американского адресата, текст 
телеграммы Хрущева, который соглашался на 
эти условия, еще до поступления ее в Белый 
дом прозвучал на весь мир в эфире «Голоса 
Москвы». В итоге обе наши страны успели «за-
тормозить» у самого края пропасти.

— Но мы отвлеклись от периода вашей 
работы на Иновещании...

— Возглавив эту радиостанцию, я попытал-
ся убедить руководство Гостелерадио СССР, что 
в передачах на зарубежные страны не должно 
быть дурацких замалчиваний правды. Однако 
изменить ситуацию удалось лишь постепенно. 
В начале 1980-х на Иновещании все-таки стали 
появляться «крамольные» комментарии, замет-
ки о существующих в стране трудностях, про-
блемах, недостатках... Мы сумели значитель-
но повысить оперативность подачи новостей. 
«Московское радио» несколько раз опередило 
сам «Голос Америки» в передаче сообщений 
о последних событиях в самих США! А наши 
асы-обозреватели умели в считаные минуты 
обработать свежее сообщение агентства но-
востей, дать комментарии по любым важным 
событиям в мире, выступлениям руководителей 
разных стран... Мы в Иновещании осмеливались 
даже — ради оперативности подачи новостей 
— пересказать всего на полутора страницах 
содержание многочасового отчетного доклада 
Генсека ЦК КПСС на очередном партийном 
форуме!

— Ай-ай! По тем временам за та-
кие штучки можно было и репрессиям 
подвергнуться...

— Жизнь заставляла так рисковать. Ведь 
«Московское радио» работало на зарубежную 
аудиторию, которая привыкла получать новости 
с пылу, с жару...

Наши новостные сообщения порой опе-
режали сообщения ТАСС. Причем свежая 
информация, звучащая по «Голосу Москвы», 
воспринималась зарубежными агентствами 
как официальные отклики советского руко-
водства. Это иностранцам было удивительно: 
«Кремль неожиданно быстро отреагировал...», 
«Советы тут же проинформировали...», «Москва 
немедленно опровергла...». А тексты этих «ин-
формаций» и «опровержений» принадлежали 
журналистам «Московского радио»!.. 

Все такого рода сообщения зарубежных 
агентств мы хранили в отдельной папке. Как-то 
раз Виктор Суханов из отдела пропаганды ЦК 
КПСС, курировавший Иновещание, забрал у нас 
эту папку, заявив, что «руководство ЦК должно 
обязательно обо всем знать». Он подготовил 

было на основании этих материалов докладную 
для Суслова, но получил от своего начальства 
хорошую взбучку: «Ты подумал, что делаешь?! 
Да если Михаил Андреевич узнает, что Ино-
вещание работает не по ТАССу и не по «Прав-
де», а самостоятельно, он же всем нам головы 
оторвет! Лучше ему вообще ничего об этом не 
сообщать».

Помню, на заре перестройки был курьез-
ный случай. За несколько дней до очень важного 
пленума ЦК КПСС «Московское радио» первым 
сообщило сенсационную новость о предстоя-
щих радикальных изменениях в руководящих 
органах партии. Эту информацию немедленно 
подхватили иностранные агентства, передали 
ведущие теле- и радиокомпании мира — конеч-
но, со ссылкой на наше Иновещание. Разраз-
ился грандиозный скандал: ведь в посольствах 
СССР по всему миру никто ничего не знал на 
сей счет, а их осаждали журналисты, желая 
услышать подтверждение и подробности о на-
значениях и отставках в руководстве Союза.

Ситуация усугублялась тем, что это проис-
ходило в субботу. Поэтому запросы посольств 
по прямым и закрытым каналам не давали ре-
зультата: в Москве все начальство отдыхало... В 
понедельник мне позвонили из Секретариата ЦК 
и грозно потребовали объяснить, как я посмел 
разгласить в эфире совершенно секретную ин-
формацию. Спокойно отвечаю, что никакая она 
не секретная, поскольку уже известна многим 
московским пропагандистам. Ответственный 
товарищ из ЦК прямо-таки взорвался: «Какие 
еще пропагандисты?! Об этом не знают даже 
члены ЦК!!» Тогда я рассказал ему, что один из 
наших журналистов побывал в субботу в Доме 
политпросвещения на лекции, на которой до-
кладчик сообщил о предстоящих изменениях 
в верхушке партии и даже порекомендовал 
купить в фойе брошюру, где обо всем этом на-
писано. А брошюра выпущена... в издательстве 
ЦК КПСС! После таких объяснений на другом 
конце провода раздались крепкие выражения, 
и мой собеседник повесил трубку.

— Это называется пронесло...
— Это называется профессиональный под-

ход к подаче новостной информации...
К слову сказать, есть еще одна сторона 

деятельности «Московского радио», о которой 
у нас почти никто не знает. Речь идет о радио-
вещании из СССР на США. Американцы любят 
повторять, что в отличие от Советов, глушивших 
«Голос Америки», они никогда не создавали 
помех передачам радио из Москвы. Однако 
это не так. Просто ими был найден другой, не 
столь очевидный, как работа «глушилок», способ 
изолировать большинство своих граждан от 
«советской пропаганды». «Московское радио» 
всегда транслировало свои передачи на корот-
ких волнах, и в Америке долгие годы специально 
тормозили производство коротковолновых ра-
диоприемников. Они выпускались в небольших 
количествах и стоили дорого. Сами американцы 
очень высоко оценивали уровень программ 
нашего Иновещания: «Трудно найти что-либо 
более действенное для обработки обществен-
ного мнения, чем «Московское радио».

Между прочим, вопрос о доступности для 
радиоаудиторий двух стран поднял Горбачев на 
встрече с президентом Рейганом в Рейкьявике. 
Наш лидер предложил тогда «бартер»: СССР 
перестанет глушить «Голос Америки», а взамен 
США предоставят «Московскому радио» воз-
можность вещать для американских слушате-
лей на СВ-частотах. Однако штатовцы тогда от 
решения этого вопроса уклонились.

Картина, которой не было

— Давайте вновь вернемся к вашим 
корням. У вас в доме есть какие-то семей-
ные реликвии?

— На память от кровных родителей храню 
две бесценных для меня вещи. Одна из них 
— предсмертное письмо мамы Лиды моему 
отцу «па-Воло». А вторая — рукописная книга, 
посвященная этой замечательной женщине, 
которую написал для меня Владимир Алексан-
дрович, находясь в ссылке, в глухом северном 
поселке.

— А ваши два великих деда? От них у 
внука что-нибудь сохранилось?

— Вот на стене висит портрет Федора Ники-
форовича Плевако, написанный до революции, а 

у стола можете увидеть «сувенир» от Василия 
Васильевича Верещагина — зеркало в 

декоративной оправе, которое зна-
менитый художник привез когда-то 

из своей поездки по Индии. Были и 
другие верещагинские вещи, но я 

передал их в музей.
— Знаю, вы уже многие 

годы занимаетесь изуче-
нием жизни и творчества 
своего деда-живописца, 
добивались, чтобы Василию 
Верещагину был установлен 
памятник...

— Возможность всерьез 
заняться этим появилась по-
сле того, как в начале 1990-х 
оказался — поверьте, не по 
своей воле! — на пенсии. 
Опубликовано несколько моих 
больших статей, посвященных 
творчеству деда, получилось 
создать Благотворительный 
фонд сохранения наследия 
В.В.Верещагина…

В числе серьезных удач на 
этом поприще считаю находку 
ранее фактически никому не из-

вестного произведения велико-
го русского художника-баталиста. 

Речь идет о картине из верещагин-
ской серии «Война 1812 года».

Идея создания этого грандиозного 
цикла увлекла моего деда. Первые несколько 
картин были написаны в 1887 году в парижской 
студии. Однако художник понял, что для на-
писания «Войны 1812 года» ему обязательно 
нужно жить в России. Только здесь он сможет 
глубже понять и лучше ощутить всю атмосферу 
событий, добиться достоверности в изображе-
нии всего задуманного. И в 1891-м Верещагин 
поселился в Москве, которая сама неразрывно 
связана с историей той войны.

Первые девять полотен из новой вере-
щагинской серии московская публика смогла 
увидеть на выставке 1895 года в Историческом 
музее. Подавляющее большинство посетителей 
восторженно отзывались об увиденном, однако 
некоторые представители высших кругов «на-
полеоновским» циклом Верещагина остались 
недовольны. Получил известность, например, 
диалог художника с президентом Академии ху-
дожеств, великим князем Владимиром Алексан-
дровичем, случившийся возле картины «Отсту-
пление великой армии». Царственный вельможа 
с апломбом заявил: «Никогда Наполеон не ходил 
в такой дурацкой шубе и шапке!». «Достаточно 
ли будет, если я представлю Вашему Высоче-
ству два исторических рисунка этого костюма 
и описание его?» — спросил Верещагин. «До-
статочно». — «И тогда вы публично признаете, 
что были неправы?» — «Нет, не признаю!»

Тяжелая финансовая ситуация, угрожа-
ющая завершению задуманной им серии об 

Отечественной войне, вынудила деда пойти 
на унизительный для него шаг — обратить-
ся за помощью к царскому правительству. В 
течение 1897–1903 гг. Верещагин вел крайне 
неприятную для его самолюбия переписку с 
министром двора В.Б.Фредериксом, пытаясь 
получить гарантию того, что, во-первых, картины 
серии «Война 1812 года» останутся в России, а 
во-вторых, ему будет обеспечена финансовая 
поддержка работы над продолжением этого 
цикла. 

Результатов долгое время не было, и в 
1902-м Василий Васильевич после завершения 
персональной выставки в Нью-Йорке совсем 
уж решился провести в Америке аукцион своих 
работ, в том числе и картин «наполеоновской» 
серии. Однако с осуществлением этого плана 
возникла задержка, а потом художник получил 
наконец из России долгожданное известие: 
казна покупает цикл картин «Война 1812 года» 
за 100 тысяч рублей.

Впрочем, особо радоваться художнику 
власти не дали. По распоряжению императора 
Николая свежеприобретенные верещагинские 
полотна были отправлены в запасники Русского 
музея, так что увидеть всю эту серию публика 
смогла лишь несколько лет спустя, на посмерт-
ной выставке Верещагина. 

— На протяжении многих десятилетий 
во всех справочниках и каталогах сообща-
лось, что серия «Война 1812 года» состоит 
из 20 полотен. Однако несколько лет назад 
в Историческом музее состоялся вечер, ор-
ганизованный совместно с возглавляемым 
вами фондом, на котором была показана 
еще одна, 21-я картина из этого цикла.

— О ее существовании много лет практиче-
ски никто не знал. А «виновником» возвращения 
из небытия еще одного произведения велико-
го русского живописца-баталиста, картины 
«Наполеон при Березине», стал московский 
художник Евгений Успенский, с которым мы 
познакомились. Евгений Васильевич рассказал 
удивительную историю «явления» забытого 
всеми верещагинского «Наполеона».

«В детстве я любил листать альбом с от-
крытками, хранившийся в нашей семье. А много 
лет спустя, работая художником в Историче-
ском музее, увлекся творчеством Верещагина и 
вспомнил, что в этом альбоме мне встречалась 
репродукция одной из картин замечательного 
художника. Ту открытку я отыскал в 1963-м. 
Надпись на ней сообщала, что репродукция вы-
пущена к 100-летнему юбилею Отечественной 
войны, что «Наполеон при Березине» является 

одной из картин серии «Война 1812 года» и при-
надлежит некоему Карлу Веберу.

Стал консультироваться со специалиста-
ми. Они были категоричны: верещагинский 
цикл, посвященный 1812 году, состоит из 20 
полотен, которые находятся в Третьяковке и в 
ГИМе. И никакого «Наполеона при Березине» 
среди них нет. 

Лишь позднее, внимательно рассматривая 
одну из старых фотографий верещагинской 
мастерской в его доме в Нижних Котлах, мне 
удалось заметить запечатленный на ней уголок 
картины, похожей на этого «Наполеона». Значит, 
все-таки был в серии «Война 1812 года» еще 
один, 21-й холст! 

Судя по всему, Василий Васильевич не 
успел его закончить, и «Наполеон при Березине» 
остался на стадии так называемого подмалёвка. 
Вот только где искать эту не известную никому 
работу великого русского баталиста? 

И тогда мне пришла в голову мысль об-
ратиться за помощью к популярному в те годы 
журналисту Василию Захарченко, главному 
редактору журнала «Техника — молодежи»: 
давайте опубликуем репродукцию картины и 
напишем о загадке художника Верещагина, 
вдруг кто-то из читателей откликнется. 

Материал поместили в ноябрьском но-
мере за 1966 год, а уже через несколько дней 
ко мне в ГИМ пришел человек со свертком: 
«Судя по всему, вы написали именно об этой 
картине». Развернул холст, а там — «Наполе-
он при Березине»! Тщательно обследовав по-
лотно, я на обратной стороне обнаружил едва 
различимую надпись: «Сим удостоверяю, что 
картина эта писана мужем моим, Василием 
Васильевичем Верещагиным. Л.В.Верещагина. 
4 декабря 1904 г.».

Посетителя моего звали Эрих Ковальцык. 
С его помощью удалось распутать эту детек-
тивную историю. 

Вскоре после смерти художника вдова про-
дала дом-мастерскую в Нижних Котлах фабри-
канту Карлу Веберу. Вместе с недвижимостью 
он приобрел и неоконченное полотно, которое 
было при передаче завизировано самой Вере-
щагиной. Через несколько лет Вебер уехал за 
границу, а неказистая картина-подмалёвок в 
числе прочего домашнего скарба по дешевке 
досталась от него семейству Ковальцыков. 

«Этот холст, сколько я помню, у нас все 
время лежал свернутым», — рассказал Эрих. 
После нашей встречи он передал картину в 
фонды Исторического музея. Ее там отрестав-
рировали, но хранили все время в запасниках. 
Так что за прошедшие с той поры 40 с лишним 
лет я своего «крестника» «Наполеона» так боль-
ше и не видел…» 

— Благодаря организованному ГИМ со-
вместно с нашим благотворительным фондом 
вечеру-презентации, посвященному этой кар-
тине, удалось привлечь внимание к самому 
факту существования «Наполеона при Берези-
не», — пояснил Александр Плевако. — Теперь 
этому творению Василия Верещагина уже не 
грозит забвение. 

Последние годы посвящены мною обоим 
моим знаменитым дедам. Я почетный адвокат 
России, основатель и руководитель уже упомя-
нутого Благотворительного фонда сохранения 
наследия В.В.Верещагина, почетный академик 
Российской академии художеств, Петровской 
академии наук и искусств. Упоминаю об этом 
не ради похвальбы, а в качестве свидетельства 
верности памяти предков. 

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ. 
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КРОССВОРД
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Охота за госу-

дарственными тайнами. 4. Птичка, живущая 
во «дворце» на шесте. 10. Страшное оружие 
Анки. 11. Стрелок, отправляющий бегунов 
за медалями. 13. Тупой «реверс» топора. 14. 
Птица, которую пытаются натянуть на глобус. 
15. Сообщение командира разведроты. 16. 
Повеса, промотавший наследство в кабаках. 
18. Шпаргалка для мужа, отправленного на 
рынок. 20. Защита крепости собственной 
грудью. 22. Птица, спасенная Дюймовочкой. 
23. Голосовой «арсенал» певца. 24. Очеред-
ной «дом» жены офицера-»кочевника». 27. 
Шлиман, откопавший Трою. 30. Псевдонаука 
искателя философского камня. 32. Судья, 
удаливший с поля футбольного вратаря. 34. 
Твердая копченая колбаса в рецепте пиц-
цы. 35. Правая рука хирурга на операции. 
36. Годичная ступень обучения в вузе. 38. 
Человеческие потери в стане врага. 39. Ко-
лонка для «заправки» пожарной машины. 
40. Шубы и бриллианты не первой необ-
ходимости. 41. Роща, усыпанная желудя-
ми. 42. «Шеренга» растущего картофеля.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Обувь с хорошим сце-
плением на ногах бегуна. 2. Совершенный 
глупец и простофиля. 3. Прокат свадебного 
лимузина. 5. Недуг, обеспечивающий работой 
стоматолога. 6. «Топливо» для савраски. 7. 
Сэра в песне Валерия Меладзе. 8. Легко-
мысленная героиня басни Крылова. 9. Ма-
лая планета, вращающаяся вокруг Солнца. 
10. Содержимое кошелька, в котором нет 
ни гроша. 12. Кровная связь между людьми. 
17. Младший офицер в песне Ирины Алле-
гровой. 19. «Разминка» драчливых пацанов. 
20. Страна предков, воспетая поэтом. 21. 
Мать порядка для сподвижников Махно. 25. 
Ледяная преграда на пути «Титаника». 26. 
Жестокий безбожник в речи бабули. 27. Проч-
ный «скелет» железобетонных конструкций. 
28. Месяц, заканчивающийся Хеллоуином. 
29. Комбинация игральных карт после раз-
дачи. 31. Одно из «любимых» блюд холостяка. 
33. «Перелом» ахиллесова сухожилия. 34. 
Оконная преграда на пути мухи к свободе. 37. 
Алкогольный напиток из яблок. 38. Мишень 
для швеи, вдевающей нитку в иголку.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 30 ИЮНЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Граната. 4. Дайвинг. 10. Рубрика. 11. Участок. 13. Плач. 14. 

Холл. 15. Автосалон. 16. Жасмин. 18. Творец. 20. Паинька. 22. Парабола. 23. Альманах. 
24. Бумеранг. 27. Дромедар. 30. Аэробус. 32. Вертеп. 34. Перрон. 35. Облачение. 36. 
Бриг. 38. Псих. 39. Корочки. 40. Телепат. 41. Арсенал. 42. Зависть.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Госпожа. 2. Неуч. 3. Тюрбан. 5. Абсент. 6. Вдох. 7. Горлица. 8. За-
водила. 9. Щупальца. 10. Рассада. 12. Коррида. 17. Испарение. 19. Выражение. 20. Про-
дажа. 21. Альфонс. 25. Ударник. 26. Гербарий. 27. Доблесть. 28. Аферист. 29. Свобода. 
31. Знахарь. 33. Порода. 34. Пелена. 37. Горе. 38. Пари.

В Москве скончался 
известный советский 
журналист, наследник 
знаменитого 
русского художника 
и зампредседателя 
Гостелерадио СССР

Вконце июня не стало Александра Плевако 
— одного из последних зубров советской 
журналистики. Этот человек в свое время 
занимал высокую должность заместите-

ля председателя Гостелерадио СССР, возглав-
лял Иновещание. А кроме того, он волею судеб 
оказался наследником сразу двух знаменитых 
наших соотечественников. Александр Сергее-
вич — внук известнейшего художника-баталиста 
Василия Верещагина и внук адвоката Федора 
Плевако, имя которого гремело на всю Россию в 
конце XIX — начале XX века. 

АЛЕКСАНДР 
ПЛЕВАКО: 

ДВАЖДЫ СЫН 
И ДВАЖДЫ ВНУК 

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ КМ, ППЗ, микросхемы, 

разъемы 
т.: 8(499)126-02-60

 разъемы, СП, КМ, 
транзисторы 
т.: 8(800)707-22-53

предлагаю

❑ отдых! 
т.:  8-903-150-46-00

❑ отдых. 
т.: 8-926-783-41-50

❑ утерянный паспорт 

Р02456347

гр. Афганистана

на имя Гулам Наби

Гулам Сарвар

считать недействительным

Зеркало 
В.В.Верещагина.

Александр Плевако 
на презентации 

картины своего деда. 
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КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 1.07.2021:
1 USD — 72,7234; 
1 EURO — 86,5118.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Мария Большакова (1949) — председатель 
совета Общероссийской общественной бла-
готворительной организации «Союз семей 
военнослужащих России»
Принцесса Диана (1961–1997) — принцесса 
Уэльская, первая супруга принца Чарльза
Шод Муладжанов (1953) — главный редактор 
газеты «Московская правда», заместитель 
председателя правления Союза журналистов 
Москвы
Татьяна Орлова (1956) — актриса театра 
и кино, заслуженная артистка РФ («Папины 
дочки», «Одна за всех»)
Сергей Соколов (1911–2012) — Маршал 
Советского Союза, министр обороны СССР 
(1984–1987)
Аделина Сотникова (1996) — фигуристка, 

первая российская олимпийская чемпионка 
в женском одиночном катании

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, се-
годня температура ночью в Москве 13...15°, 
днем в Москве 20…22°. 
Облачно, с прояснениями. Местами небольшой 
дождь. Ветер северный, 5–10 м/c, местами 
порывы до 15 м/c.
Восход Солнца — 3.49, 
заход Солнца — 21.16, 
долгота дня — 17.27.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, геомагнитная обстановка ожидается 
с небольшими возмущениями.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

День ветеранов боевых действий
День празднования добровольного вхож-
дения Бурятии в состав Российского 
государства
День солнцезащитных очков

1661 г. — заключен мирный договор меж-
ду Россией и Швецией, завершена Русско-
шведская война 1656–1658
1751 г. — напечатан первый том «Энцикло-
педии, или Толкового словаря наук, искусств 
и ремесел», изданный Дени Дидро и Жаном 
Лероном Д’Аламбером
1911 г. — польский биохимик Казимир Функ 
впервые использовал слово «витамин» при 

описании определенных химических ингре-
диентов для оздоровительной диеты
1931 г. — в Переславле-Залесском начала 
работу первая в СССР фабрика по производ-
ству кинопленки
1966 г. — в соответствии с постановлени-
ем ЦК КПСС и Совета Министров СССР вме-
сто трудодней вводилась гарантированная 
оплата труда колхозников, включая право на 

дополнительную оплату и премию
1991 г. — в Праге подписан протокол об 
официальном прекращении существования 

Организации Варшавского договора
2006 г. — начало информационного вещания 
телеканала «Вести»

ЕВРО-2020

ПЕРСОНА

— Ты достал уже стены сверлить днем 
и ночью.
— Я полочку вешаю!
— Восемь лет подряд?!
— Это уже вторая!

— Дом построил.
— А сколько комнат?
— Одна.
— Ну правильно, меньше и смысла нет.

— Мам, я определился, кем я хочу быть, 
когда вырасту.
— Ага!
— Вот, знаешь, есть такая профессия 
— подниматель и переворачиватель 

пингвинов? Когда пингвины падают и не 
могут встать на лапки, к ним подходит спе-
циальный человек и поднимает их?
— Ага…
— Так вот. Я хочу быть пингвином.

Муж сообщает жене:
— Знаешь, дорогая, я пригласил приятеля 
сегодня вечером поужинать с нами.
— Ты с ума сошел! В квартире грязь, у ребен-
ка сопли, дома жрать нечего, у меня стирка 
— а он пригласил! 
— Вот и хорошо, пусть посмотрит. А то 
он в последнее время стал подумывать о 
женитьбе.

В детстве Вовочка запоем читал книги. Со 
временем привычка читать исчезла, но при-
вычка к запоям осталась.
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В среду, 30 июня, состоялось заседа-
ние технического комитета Россий-
ского футбольного союза, на котором 
тренерский штаб сборной России во 
главе со Станиславом Черчесовым 
отчитался о проведенной работе на 
чемпионате Европы. В связи с панде-
мийными мерами безопасности засе-
дание, которое изначально планирова-
лось провести очно, прошло в режиме 
онлайн. Главный тренер оперировал 
цифрами и признал, что были допу-
щены определенные ошибки. Главной 
проблемой нашего футбола было на-
звано слабое техническое оснащение 
российских игроков, причины которого 
корнями уходят в детско-юношеский 
футбол. Подробности произошедшего 
раскрыл постоянный эксперт 
«МК», глава Объединения 
отечественных трене-
ров Михаил Гершкович, 
принявший участие в 
заседание техкома. 

— Заседание прошло в 
узком кругу, а участие в нем 
приняли члены техническо-
го комитета и тренерского 
штаба национальной коман-
ды, пригласили поучаствовать 
и Гаджи Гаджиева. Станислав 

Черчесов очень подробно доложил о системе 
подготовки команды к турниру, о многочис-
ленных проведенных тестах футболистов и 
их результатах, подкрепляя все это цифрами. 
Рассказал о функциональной готовности ко-
манды, о сравнении с другими командами, 
принимавшими участие в чемпионате Европы. 
Все приведенные цифры подтвердили наше 
визуальное восприятие увиденного в матчах 
группового этапа: наша команда функцио-
нально была хорошо готова. А вот во многих 
других аспектах мы, конечно, отстаем. В первую 
очередь в тактике и технике.

Черчесов сам признал, что раз команда 
заняла последнее место в группе, то результат 
выступления нашей сборной на Евро нельзя 
назвать удовлетворительным. А для того, чтобы 
улучшить сложившуюся ситуацию, необходимо 

прибавлять в техническом оснащении, и 
все без исключения члены техкома с 

ним в этом согласились. Эти про-
блемы идут из детско-юношеского 

футбола, и все участники засе-
дания были единодушны в мне-
нии, что необходимо серьезно 
заниматься детско-юношеским 
футболом и привлекать к этой 

работе больших профессионалов. 
Речь не только о тренерском кор-

пусе, но и о юристах, финансистах, 
медицинских работниках. Впрочем, 

мы с вами на страницах «МК» об этом уже не-
однократно говорили.

Уточняющие вопросы к Черчесову у тех-
кома возникали. В первую очередь относи-
тельно микроклимата в команде и самоот-
дачи. И главный тренер признал, что такого 
уровня самоотдачи у игроков, как на домаш-
нем чемпионате мира-2018, не было, что тоже 
сказалось на конечном результате. Разговор 
был довольно откровенным. Можно долго 
оперировать цифрами, приводить графики 
и расчеты, но очевидно одно, что развитием 
детско-юношеского футбола в стране необ-
ходимо серьезно заниматься.

Обсуждались и кадровые вопросы. Кон-
кретные имена практически не назывались, 
но потеря того или иного футболиста принци-
пиальной роли на Евро не сыграла. В составе 
нашей сборной были собраны сильнейшие 
на данный момент игроки. Да, кто-то выбыл 
из-за коронавируса. Возможно, отсутствие 
тех же Мостового или Захаряна снизило уро-
вень креативности в игре нашей национальной 
команды, но уступили мы в первую очередь в 
технике и уровне мастерства. 

— Сегодня наш тренерский штаб пред-
ставил отчет по выступлению сборной России 
на чемпионате Европы, — приводит слова 
Черчесова пресс-служба сборной России. 
— Мы постарались охватить все важные 
аспекты подготовки команды к турниру 

— функциональную, тактическую, психоло-
гическую и в деталях пояснили основные 
моменты, связанные с игрой команды на Евро. 
Разговор получился профессиональным. Во-
просов было достаточно много, мы ответи-
ли на них максимально четко и объемно. Со 
своей стороны хотел бы поблагодарить всех 
членов Техкома за конструктивный диалог и 
за объективные критические замечания в 
адрес сборной.

Мы нацеливали футболистов на макси-
мальный результат и признаем, что добиться 
его не удалось. При этом ответственности с 
себя не снимаю. В функциональном плане 
команда была готова хорошо, и цифры это 
объективно показывают. Но это лишь один из 
ключевых аспектов подготовки футбольной 
команды. Как я сказал сегодня на заседа-
нии, возможно, сборной не хватило кура-
жа и эмоций, которые помогли бы игрокам 
раскрепоститься и проявить свои лучшие 
качества. Многие спрашивают, почему по-
сле Евро я еще не дал ни одного большого 
интервью. Оперативные комментарии уже 
были на пресс-конференции и для ТВ-каналов 
сразу после матча в Копенгагене. Для нас 
было важно сначала отчитаться на Техкоме 
и, возможно, на Исполкоме РФС. В ближай-
шее время планирую ответить на вопросы 
журналистов.

Александр ПОКАЧУЕВ.

Завершилась первая стадия плей-офф 
Евро-2020, главным итогом которой 
стал массовый сход с турнирной дис-
танции большинства записных фаво-
ритов. Действующие чемпионы мира 
французы и финалисты ЧМ-2018 хор-
ваты возвращаются домой. Вылете-
ли и теперь уже экс-чемпионы Евро-
пы португальцы, и всегда входящие в 
группу претендентов на медали нем-
цы. «МК» вспоминает главные события 
и героев 1/8 финала.

Сумасшедший сюжет: 
Швейцария

Бесспорно лучший матч первого раунда 
плей-офф был сыгран в Бухаресте, где встре-
чались Франция и Швейцария. Действующие 
чемпионы мира были очевидными фаворитами 
пары, но команда Дидье Дешама пакует чемо-
даны и покидает Евро. В этой игре было все: 
и драматичный донельзя сюжет, и проявление 
класса и характера каждым из соперников, 
и разворачивающие матч моменты, и яркая 
развязка, и исход, который вряд ли посмеет 
назвать несправедливым даже проигравшая 
сторона.

Когда-то Валерий Газзаев, стремясь про-
демонстрировать неправильный настрой фут-
болистов ЦСКА на матч, назвал своих игроков 
джентльменами с тросточками. Мол, действуют 
на поле слишком академично и предсказуемо, 
рассчитывая исключительно на превосходство 
в классе над соперником, которое рано или 
поздно должно сказаться. Именно так выгля-
дела на Евро и сборная Франции, игравшая с 
заметным запасом и по-настоящему включав-
шаяся в игру лишь моментами. Такой подход 
не помешал команде Дидье Дешама 3 года 
назад стать чемпионами мира в России, но на 
этот раз отсутствие куража в игре привело к 
печальным последствиям.

Даже после пропущенного мяча в самом 
начале встречи со швейцарцами французы 
не завелись и оказались на краю пропасти, 
когда в начале второго тайма в их ворота был 
назначен пенальти. Не отрази Уго Льорис удар 
Рикардо Родригеса с одиннадцатиметровой 
отметки, счет для сборной Франции стал бы 
угрожающим, но, вдохновившись подвигом 
своего голкипера, чемпионы мира завелись 
не на шутку и заиграли в тот футбол, которого 
от них и ждали, забив за 18 минут 3 мяча один 
краше другого.

Но хватило запала трехцветным ненадолго. 
За что и поплатились. Швейцарцы заслужили 
каждый из своих трех голов потом, кровью и 
характером. И не стоит убиваться болельщикам 
французов по поводу перекладины, которую 
мощным ударом на последней компенсирован-
ной минуте чуть не сломал Кингсли Коман. Как 
минимум дополнительное время Швейцария 
точно заслужила, а госпожа Удача абсолют-
но верно и справедливо выбрала сторону в 
серии послематчевых пенальти. Настоящие 
мужики, которых так яростно заводил капитан 
с подходящим именем Гранит Джака, обыгра-
ли джентльменов с тросточками, которые не 
проявили должного уважения к сопернику и 
стремления к победе.

Качественный прорыв: 
Дания

Сборная Дании стала объектом при-
стального внимания после ужаснувшего весь 
мир случая с остановкой сердца Кристиана 
Эриксена во время матча с Финляндией. Было 
видно, что потеря лидера, здоровью которого, 
к счастью, уже ничто не угрожает, придала 
сил остальным игрокам, которые играли и за 
себя, и за того парня. И в матче с Бельгией, 
который случился сразу после финнов, датчане 

смотрелись очень здорово. В решающем матче 
за выход из группы, если кто забыл, коман-
да Каспера Юльманна разгромила сборную 
России. Уже тогда заговорили, что на эмоцио-
нальном подъеме, помноженном на довольно 
качественную игру, датчане способны пройти 
довольно далеко по сетке плей-офф. А после 
разгрома в 1/8 финала валлийцев сборную 
Дании уже видят как минимум в полуфинале, 
ведь ее следующим соперником будет молодая 
сборная Чехии, уже прыгнувшая на Евро-2020 
выше головы. 

Скромно, но со вкусом: 
Италия

По итогам группового этапа именно ита-
льянцы оставили своей игрой самое приятное 
впечатление. 2 крупные победы, ноль в графе 
«пропущенные голы», скорости, сопоставимые 
с английскими, датская слаженность действий 
и схематичность, помноженная на креатив-
ность а-ля Франция, — солидный набор столь 
важных качеств. Но во встрече с крепкими, 
но не хватающими звезд с неба австрийцами 
сборная Италии словно решила притормозить. 
Возможно, причиной тому стала передышка в 
предыдущем матче с Уэльсом на групповом 
этапе, который для команды Роберто Ман-
чини не имел спортивного значения. После 

двух крупных побед итальянцы с валлийцами 
ограничились рабочими 1:0, дав передышку 
ряду ключевых игроков. 

Подобная турнирная стратегия чревата 
неприятностями, это вам подтвердит любой 
тренер. Но прагматизм у итальянцев в крови, 
и, возможно, этот прагматизм и помешал им 
снять вопросы относительно победителя во 
встрече с Австрией в основное время. Со-
мнений в том, что в четвертьфинал из этой 
пары шагнет именно «скуадра адзурра», не 
возникло даже в дополнительное время. Но 
дальше играть без куража для Италии непо-
зволительно, ведь впереди ее ждет Бельгия, 
которая и сама уже наглядно продемонстри-
ровала, что умеет сушить игру. Итальянцы не 
разочаровали в первом раунде плей-офф, но 
все же играли без блеска, присущего им в 
первых встречах группового этапа.

Результативность: Испания 

Сборная Испании не просто постепенно 
набирает ход, а уже идет на крейсерской 
скорости, забивая по 5 голов второй матч 
подряд. Но если на финише группового этапа 
были повержены скромные словаки, то теперь 
в соперниках были финалисты последнего 
мирового первенства — хорваты. Испанцы 
вышли на поле без тросточек в руках и ци-
линдров на головах и отыграли ярко все 120 

минут. Оспаривать мастерство футболистов 
сборной Хорватии не имеет смысла, и это 
мастерство позволило «шашечным» забить 
2 столь важных гола, но все же дополнитель-
ное время стало незаслуженным подарком 
судьбы для подопечных Златко Далича. Ко-
мандной игры, в отличие от испанцев, у них 
как не было с самого начала турнира, так и не 
появилось. А сборная Испании, уничтожившая 
неуступчивого соперника в дополнительное 
время, забив дважды, продемонстрирова-
ла не только командный дух, но и инстинкт 
убийцы, столь необходимый в спорте для 
больших побед.

Швейцарцам, которым достались ис-
панцы в соперники в четвертьфинале, не по-
завидуешь. Недооценки и расслабленности 
со стороны противника, как это случилось 
у них с французами, на этот раз ждать не 
приходится. 

Неожиданность: Чехия

Не сказать, что победа Чехии над Голлан-
дией стала главной сенсацией первого раунда 

плей-офф, но и логики в этом результате со-
всем немного. «Оранжевых» в первую оче-
редь подвел тренерский штаб, глава которого 
Франк де Бур уже подал в отставку. Классных 
исполнителей в составе голландцев всегда 
хватало, а вот объединить их в команду на этот 
раз не удалось. Отдельное спасибо, впрочем, 
и Маттейсу де Лигту, схлопотавшему красную 
карточку, без которой проход чехов в четверть-
финал был бы куда менее вероятен. Как бы ни 
проклинали болельщики «оранжевых» нашего 
Сергея Карасева, прямое удаление централь-
ного защитника было обоснованным.

Голландцы заигрывались, не нанеся при 
этом ни одного удара в створ ворот за матч, 
а чехи напряглись в самый нужный момент 
и сломили сопротивление соперника. Оче-
редной матч, который подтверждает прави-
ло первого раунда плей-офф: выигрывает 
не тот, кто мастеровитей, а тот, кто больше 
этого хочет и стремится к этому. Ни в одном 
из матчей 1/8 финала ни одна команда не по-
бедила на голом классе, а вот проигравших, 
на этот самый класс положившихся, больше 
половины. 

Без пропущенных голов: 
Англия 

Пока Гарета Саутгейта костерят англий-
ские болельщики за излишне осторожную и 
прагматичную игру, его команда продолжает 
поступательное движение по турнирной дис-
танции, оставаясь единственной, кто еще не 
пропускал на Евро-2020. Немцы, понимая, 
сколь опасным могут быть групповые задерж-
ки на чужой половине поля, не стремились к 
контролю мяча. Убегающий в контратаку Рахим 
Стерлинг — картина из страшного сна любого 
противника «трех львов» на поле. Неправы 
те, кто утверждает, что Йоахим Лев, о чьей 
отставке с поста главного тренера сборной 
Германии было объявлено еще до турнира, 
привез на Евро слабую команду, которую не 
стоило было включать в список претендентов 
если не на первое место, то на медали. Немцы 
были хороши и, забей Томас Мюллер во втором 
тайме при счете 1:0, могли бы зацепиться за 
путевку в четвертьфинал, но наконец-то в со-
ставе британцев нашелся и еще один человек, 
способный  забивать, помимо Стерлинга.

Для англичан этот турнир, по сути, до-
машний. 2 матча из 3 на групповом этапе они 
провели в Лондоне. На «Уэмбли» им играть 
и все матчи плей-офф, за исключением чет-
вертьфинала с украинцами, который пройдет 

в Риме. Понять осторожность главного тренера 
при таких вводных непросто, но возможно, 
что именно ее отсутствие и мешало сборной 
Англии завоевывать международные трофеи, 
последний, да и первый из которых был до-
быт в далеком 1966-м. Кстати, тот финал чем-
пионата мира англичане выиграли именно на 
«Уэмбли». 

Терпение и характер: 
Украина

Сборная Украины провела свой лучший 
матч на турнире. Пока лучший. И пусть объ-
ективных причин рассчитывать на победу над 
англичанами в полуфинале немного, команда 
Андрея Шевченко уже продемонстрировала 
те качества, которые так ценятся именно на 
этом Евро.

Не без доли везения «желто-синие» едва 
не зацепились за ничью во встрече с англи-
чанами в дебютном матче. Второй тайм по-
бедной встречи с македонцами тоже лучше не 
вспоминать. Как хочется вычеркнуть из памяти 
и решающий матч группового этапа, безогово-
рочно проигранный украинцами австрийцам. 
Но у этой команды есть характер и воля. А еще 
умение терпеть.

В 1/8 финала, в которой победа пришла к 
игравшей в большинстве Украине в дополни-
тельное время, больше удивили их соперники. 
Шведы завелись в этой встрече лишь однажды 
— после пропущенного гола. И выдали по-
сле этого такой игровой отрезок, что можно 
было подумать, что встречаются не примерно 
равные по классу соперники, а футбольные 
гранд и карлик. Однако сразу после того, как 
шведы отыгрались, скандинавы вновь утратили 
тягу к массированным атакующим действиям. 
Ровно так же, как французы остановились по-
сле комфортных, как казалось, 3:1 в матче с 
швейцарцами.

Скучно, но эффективно: 
Бельгия

От игры уже бывших чемпионов Евро-
пы, португальцев, на этом турнире могло 
сложиться впечатление, что они стараются 
извиниться за стилистику, в которой ими был 
выигран титул в 2016-м. Тогда Криштиану 
Роналду и его партнеры играли откровенно 
скучно и осторожно, не одержав ни одной 
победы на групповом этапе и лишь однажды 
забив больше одного мяча за матч в плей-
офф. На этот раз команда Фернанду Санту-
ша сыграла довольно ярко и результативно, 
а их матч с Германией на групповом этапе, 
проигранный со счетом 2:4, стал одним из 
лучших на турнире. Но на первой же стадии 
плей-офф Португалия была бита своим соб-
ственным оружием, которое подобрали бель-
гийцы, радующие последние годы зрелищной 
и результативной игрой.

Бельгия сыграла осторожно и вниматель-
но, а вся жара на поле исходила от португаль-
цев. Крайне нехарактерный матч для этого 
Евро, ведь в нем победил не тот, кто к этому 
больше стремился, а тот, кто осторожничал. 
Ни в одной другой паре 1/8 финала такого не 
было. 
Евро-2020. 1/8 финала

Бельгия—Португалия — 1:0, Италия—
Австрия — 2:1 ДВ, Швейцария—Франция — 3:3 
(5:4 по пенальти), Испания—Хорватия — 5:3 ДВ, 
Украина—Швеция — 2:1 ДВ, Англия—Германия 
— 2:0, Чехия—Голландия — 2:0, Дания—Уэльс 
— 4:0

В четвертьфиналах встречаются
Бельгия—Италия, Швейцария—Испания, 

Украина—Англия, Чехия—Дания
Александр ПОКАЧУЕВ.

СПОРТ

ГРАНИТ ДЛЯ ДЖЕНТЛЬМЕНОВ 
С ТРОСТОЧКАМИ

Итоги 
1/8 финала 
чемпионата 
Европы по 
футболу

Черчесов оценил результаты 
сборной Главный тренер национальной команды 

отчитался о работе на Евро-2020

ГЕННАДИЙ ЧЕРКАСОВ
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Гарри Кейн забивает второй гол 
в ворота сборной Германии.

Украина—Швеция.

Швейцария — в четвертьфинале.
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